
Capitanes
Combustóleo para CFE

Mientras la lucha por la transición
energética avanza, la Comisión Fe

deral de Electricidad (CFE) mantiene su
gusto por el combustóleo.

Ante los trabajos de mantenimiento
de la central nuclear de Laguna Verde, la
eléctrica que dirige Manuel Bartiett tiene
que mantener al máximo la operación de
su central termoeléctrica de Tuxpan para
poder generar electricidad y cubrir la de
manda del centro del País.

Dicha central opera con combustóleo
suministrado por Pemex, empresa que lo
produce a montones, en ocasiones en ma
yor volumen que las gasolinas.

El combustóleo es suministrado a la
central mediante buquetanque, pero de
bido a.que algunas de estas unidades están
en mantenimiento, la CFE tuvo que bus

car una alternativa para obtenerlo.
Para ello, intervino CFEnergía y en

audiencia con la Comisión Reguladora de
Energia (CRE) expresó "la urgencia e im
portancia" de aprobar a la empresa Trans
portación Marítima Mexicana un permiso
exprés de seis meses para el transporte de
petrolíferos mediante buquetanque, pro
puesta que tuvo que llevarse a votación en
sesión extraordinaria.

La comisionada de la CRE, Norma
Leticia Campos hizo un llamado a la fi
lial de la CFE para que en caso de reque
rir algún trámite, lo hagan con la "serie
dad debida y con los argumentos nece
sarios", pues sólo se trataba del permiso
para suministrar a una central y se gene
ró una carga de trabajo extraordinaria e
innecesaria.

Apoyo a
startups
Del 6 al 10 de noviem
bre. Amazon Web Services
(AWS) realizará su primera
AWS Women's Demo Week,
un evento para que diver
sas startups lideradas por
mujeres en todo el mundo
se presenten ante potencia
les inversionistas, socios y
clientes.

El objetivo de la fir
ma, que en México capita
nea Rubén Mugártegui, es
crear una industria tecnoló
gica más inclusiva, equitativa
e innovadora al darle visibili
dad a las emprendedoras.

AWS y sus socios selec
cionarán algunas de las me
jores startups para presen
tai' sus ideas en eventos de
networking en 18 ciudades
diferentes, entre ellas cuatro
de Latinoamérica: Ciudad
de México, Santiago, Bogotá

y Buenos Aires.
Además de las conexio

nes financieras, las startups
participantes también reci
birán 11) mil dólares en cré
ditos de AWS Actívate, co
nectarán con expertos téc
nicos de AWS y tendrán
acceso a la comunidad de
startups de AVVS Underre
presented Founder.

Según datos del Institu
to Mexicano para la Com
petitividad (Imco), 36 por
ciento de las emprendedo
ras en el País refieren la fal
ta de financiamiento como
la principal barrera para ha
cer crecer sus negocios.

Condominios

De acuerdo con datos del
"Gran Reporte de Verticali
zación 2021 de Real Esta
te Foresight", publicado por
The Insights, en México

existe un mercado de 98.5
por ciento de condominios
sin una administración for
mal, lo que se convierte en
una oportunidad para Gru
po Portik, empresa encar
gada de administración de
condominios en España y
Portugal

Iñaki Eizaga Echeve
rría es el capitán del Grupo
en el País y el encargado del
desarrollo de la firma.

Grupo Portik tiene cla
ro que México es prio
ridad debido a que re
presenta el mercado más
grande en América Latina
para la administración de
condominios. Según el es
tudio mencionado, en el
País existe un mercado de
139 mil condominios, cifra
nada despreciable para la
compañía.

La mayor oferta de ad
ministración de condomi
nios se centra en la Ciudad

de México, con un total de
41 mil 614 unidades; seguido
por Guadalajara y Monte
rrey, que se encuentran por
arriba de las 17 mil unida
des. A estas ciudades se su
ma Querétaro, con más de
10 mil condominios, así co
mo Tulum y Playa del Car
men, con más de 6 mil uni
dades cada una

Segunda mano

Este fin de semana, Go
Trendier, comunidad de
venta de moda de segunda
mano, encabezada en Mé
xico por Ana Isabel Orva
ñanos, abrirá las puertas de
su primera Pop Up Store en
México.

La empresa nació tías
la necesidad de impulsar la
participación de mexicanas
en la economía circular por
medio de la moda, de la que
se puedan obtener ingre
sos económicos adicionales,

además de reutilizar pren
das para vestir.

Fundada en 2016, la pla
taforma en México regis
tra 7.6 millones de usuarios
y un catálogo con más de 25
millones de prendas publi
cadas a través de Internet.

De enero a septiembre
de este año, los usuarios
han logrado generar ingre
sos con las ventas de ropa
por más de 260 millones de
pesos. De manera diaria se
suben a la plataforma más
de 20 mil prendas para su
comercialización.

La Pop up Store con
tará con una amplia gama
de productos, con marcas
de lujo, otras nacionales e
internacionales, así como
prendas, accesorios y
zapatos.

Para los próximos me
ses, la marca planea tener
más espacios similares a es
ta primera Pop up Store, en
México y Colombia
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NUEVA LIDER REGIONAL
EN WAVEMAKER
La agencia de medios y co
municación Wavemaker dio
a conocer el nombramiento
de Gabriela Vargas con tra
yectoria de 25 años, como
CEO de Latinoamérica, cu
ya base estará en Ciudad de
México. Se encargará de diri
gir las estrategias y ejecución
para provocar el crecimiento
de sus clientes y colaborado
res en toda la región

Asimismo, Gabriela for
mará parte del equipo eje
cutivo global de Wavemaker
y del ExCo del equipo de li
derazgo de GroupM Latam.
Además, colaboraré muy cer
canamente con los líderes
de GroupM y WPP en toda
la región.

Gabriela trabajó antes en

Starcom, del Grupo Publicis,
y, señalan, es poseedora de
amplio conocimiento de los
medios y la publicidad con
carrera del lado del cliente y
dentro de agencias como Leo
Burnett, Initiative y Carat, y
también en Clear Channel.
Ha recibido importantes re
conocimientos.

NOTAS EN CASCADA
Aeroméxico lanza primera
campaña global "Esto es vo
lar", realizada por W+K Mé
xico. Hablaremos de ella en
próxima columna... Ogilvy
México relanzó su sitio web,
más dinámico y moderno
con gran creatividad y com
promiso de orientar el cre
cimiento de sus clientes y
marcas, en el que muestra
sus trabajos y piezas irónicas.

El próximo jueves 19 de octu
bre, el Centro Mexicano para
la Filantropía (Cemefi) cele
brará en la Casa Cemefi la ce
remonia de entrega de Cara
col de Plata, Reconocimiento
Iberoamericano al Mensaje de
Beneficio Social, este año en
formato híbrido. La premia
ción ahora fusionará sus dos
concursos, el profesional y el
universitario.

Este año el certamen en la
categoría profesional recibió
263 mensajes procedentes de
8 países, de los que resultaron
24 trabajos finalistas, tres en
cada una de las 8 categorías
del certamen, y de los que fi
nalmente surgirá el ganador
de cada categoría Los triun
fadores se conocerán ese día

El jurado internacional
evaluó los mensajes con ab
soluta transparencia y objeti

vidad, y estuvo integrado por
18 miembros de 9 países de
Iberoamérica

De México estuvieron los
destacados creativos publicita
rios Ricardo Molina, fundador
y CEO de Alvarado Molina;
Edgar Elorza Fader, Executive
Creative Director de Mullen
Lowe SSP3 México y Juan Ba
rragán Zitto, director creativo
de Recplay.

Además, estuvieron María
Luisa Lara, directora general
de Marketing Social y Social
Branding; Gustavo Lara Al
cántara, vp del Consejo TEC
de Monterrey, Campus To
luca; Emilia GarcíaArteaga,
de Gestión de Oiganizaciones
sin Fines de Lucro Collecti
ve Academy, y Rogelio Balam
Herrera, profesor de Medios
y Cultura Digital del ITESM
Informes: caracoldeplataorg
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What's
News

piu Gates declaró en
JJmarzo que "la Era de
la IA ha iniciado". A menos
una de sus inversiones

apuesta a las formas en
que la IA ayudará a la
gente a elegir su entre
tenimiento. Likewise,
una startup en etapa
inicial respaldada por el
despacho privado de Gates
lanzó un chatbot el jueves
que ofrece a usuarios
recomendaciones per
sonalizadas para libros,
películas, programas de
TV y podcasts. El chatbot,
llamado Pix, opera con la
tecnología de procesa
miento de lenguaje natural
de OpenAI y será gratuito.
? Nuestro futuro luce

cada vez más robótico, nos
guste o no. Pero la manía
de las inversiones en ac

ciones de robótica podría
estar adelantándose. El
ejemplo más reciente:
Doosan Robotics, de Corea
del Sur, cuyas acciones
casi duplicaron su valor en
su primer día de opera
ciones. La compañía crea
robots colaborativos, o
cobots, diseñados para
trabajar con humanos
en las fábricas. También
fabrica variantes que pue
den servir café y cerveza.
? Constellation Brands

elevó su panorama de
utilidades para el año
tras reportar mejores
resultados de lo esperado
para el segundo trimes
tre, impulsados por una
mayor demanda para Mo
delo y las cervezas estilo
mexicano. Los resultados
superáronlas expecta

tivas de los analistas,
según FactSet, e hicieron
que Constellation elevara
el extremo inferior de
su pronóstico de ventas
de cerveza para el año
completo.
? Las acciones de

VinFast registraron un
alza del 5.6% después
de que el fabricante
vietnamita de vehículos
eléctricos informó que
sus ingresos del tercer
trimestre aumentaron
más del doble en relación
con el mismo periodo
hace un año. También
dijo que las entregas de
sus VEs aumentaron 5%
desde el trimestre ante

rior, y las de escooters se
dispararon. Las acciones
de VinFast han visto
enormes oscilaciones

desde que empezó a
cotizarse en la bolsa a
través de una empresa de
adquisición de propósito
especial en agosto.
? Intel buscará vender
una participación en
una división que fabri
ca chips programables
ampliamente usados en
las industrias de defensa

y telecomunicaciones al
tiempo que el director
ejecutivo Pat Gelsinger
prosigue con el ambicio
so y costoso intento de
cambio de rumbo de la

compañía. El gigante de
los semiconductores dijo
que la unidad empezaría
a operar como entidad
independiente el 1 de
enero, con un plan para
vender acciones en una
Oferta Pública Inicial
dentro de dos a tres años.
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Incomodidad
cómoda

i# Tk T o me siento có
II \ I modo cantando.
iL tI Kirk, es bue

no estar incómodo".
Un breve diálogo en

tre Kirk Cousins (quar
terback de los Vikingos
de Minnesota) y George
Kittle (ala cerrada de los
49ers de San Francisco) en
la serie "Quarterback" de
Netflix, te la recomiendo
muuucho.

Y es cierto, Cousins te
nía razones para estar incó
modo. Lo habían invitado de
última hora a una ceremonia
de premios de la NFL el sá
bado antes del Super Bowl...
¡y era un tributo cantado a
Tom Brady!

"Quarterback" es un vis
tazo íntimo al mundo de tres
mariscales de campo: Cou
sins, Marcus Mariota (At
lanta Falcons) y —vaya que
Netflix tuvo tino— Patrick
Mahomes, el eventual MVP
y campeón del Súper Tazón.

Una serie que brinda
grandes lecciones sobre lo
que implica triunfar en am
bientes de alta competencia...
y no sólo es talento.

Para nada. También es
practicar y practicar. Tam
bién son los entrenadores.
También es el diseño y es
tudio incesante de jugadas.
También es la atención mé
dica. También es tecnología.

También es el desempeño en
momentos clave. Y también
es la suerte.

No la dejes de ver. 8 epi
sodios que se convierten
en una maestría práctica...
un MBA en una pantalla.

Pero regreso a la inco
modidad.

Porque Kittle tiene to
dita la razón. Para triun
far hay que aprender a es
tar cómodos sintiéndonos
incómodos.

Porque este trabalenguas
encierra el secreto del cam
bio. Y el cambio es indispen
sable para triunfar en la era
de la disrupción.

La ciencia dice: para
cambiar se requiere una
insatisfacción positiva. O
cómo diría Kittle: es bue
no estar incómodo.

"Se tienen que cumplir
varias etapas para un cam
bio con efectos duraderos",
explica Cario DiClemente,
sicólogo y profesor de la U.
de Maryland. El autor de los
libros "Cambiando para bien"
y "Adicción y cambio" descu
brió que se requieren 5 eta
pas para un cambio real:
1. Precontemplación. Se re
conoce el problema y se evalúa
2. Contemplación. Análisis
riesgo/beneficio. Se decide
actuar.

3. Preparación. Establecer
metas y prioridades. Crear

un plan de cambio.
4. Acción. Implementar y
ajustar según resultados.
5. Mantenimiento. Conso
lidar el plan al estilo de vida.

Aunque sus experimen
tos íúeron con fumadores, son
aplicables a cualquier sistema.
Pero el punto clave es que el
cambio duradero es planeado.
No es un salto instintivo, es un
proceso deliberado.

Y, OJO, porque hay
que tener cuidado con mía
emoción que es prima her
mana de la incomodidad:
el enojo.

"El enojo es quizá la emo
ción más importante. Repre
senta un foco rojo de que algo
debe cambiar. Pero hay que
considerar varias opciones al
decidir qué hacer", explica el
sitio lifehacker.com

Y luego enlista 20 con
sejos sobre el enojo, 7 de
los cuales sugieren intros
pección:
a) Separar la emoción de la
acción.
b) Identificar los "por qués".
c) Retrasar la reacción.
d) Hacer la tarea.
e) Evaluar antes de "lanzarse".
f) Discutirlo con alguien de
confianza.
g) Usar el enojo como com
bustible para el cambio.

Un combustible que de
be ser bien utilizado. Porque
de otra forma el enojo será la

chispa para un estallido so
noro y llamativo, pero hueco.

O como dirían en el ran
cho: mucho ruido y pocas
nueces.

¿Qué te recomiendo,
qué hacer con todo esto?
1. Identifica las áreas de tu vi
da donde te sientas incómodo.
2. Jerarquízalas, eligiendo
aquellas que más pesan.
3. Diagnostica las causas raíz
de la incomodidad.
4. Crea un plan de acción pa
ra atacarlas, agenciándote los
recursos materiales y huma
nos para ejecutarlo.
5. ¡Manos a la obra!

Esta ruta lleva a supe
rar la incomodidad... para
luego encontrar otras inco
modidades mayores.

Sí, porque la vida a fin de
cuentas es una competencia
permanente. Y mientras más
triunfas, mayor será la com
petencia que enfrentes.

Por eso es bueno apren
der a sentirse cómodos es
tando incómodos. A fin de
cuentas puede ser una señal
de que avanzamos.

Cómo la ves, ¿estás listo
para cantal* aunque te sientas
incómodo?

¡A afinar las cuerdas vo
cales se ha dicho!

EN POCAS PALABRAS...
"Lo que empieza con enojo
termina en vergüenza".

Franklin
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El costo
de los CEOs
Qué pasa cuando un

CEO gana 362 ve
ces lo que gana un

empleado promedio, como
sucede en General Motors
y en muchas empresas pú
blicas hoy. Qué dice de las
sociedad actuales que, en
la misma empresa, un tra
bajador tenga que laborar
16 años para ganar lo que
la cabeza de la organización
recibe en una semana.

De acuerdo con el Eco
nomic Policy Institute, la
compensación de los CEOs
de empresas públicas en
Estados Unidos aumentó
1,460 por ciento entre 1978
y 2021. Esto es más de lo
que aumentó el valor de las
empresas del S&P, mucho
más del incremento sala
rial de las personas mejor
pagadas (el 0.1 por ciento
que más gana aumentó su
salario en 385 por ciento)
y muchísimo más que los
trabajadores promedio (que
incrementaron su salario en
18 por ciento).

El argumento de los
CEOs es que casi todos sus
ingresos son variables. In
cluso ha habido quienes,
simbólicamente, se ponen
un salario de un dólar para
mandar el mensaje de que

toda su compensación es
tará vinculada a resultados,
alineando los incentivos a
crear mejores condiciones
para todos.

Ante la pregunta de có
mo se llegó a esto, una de las
hipótesis es que cada Con
sejo quiere que su CEO ga
ne mejor que el promedio
de los CEOs y eventualmen
te esto incrementa el pago
de todos. Asimismo, porque
más del 80 por ciento de la
compensación es variable,
un aumento de las acciones
a lo largo del tiempo lleva a
los salarios a incrementarse
de esta manera.

Hay ya suficiente evi
dencia para comprobar que
el modelo de compensa
ción tiene muchas fallas.
Por ejemplo, los ingresos
de los CEOs provienen, en
buena medida, del aumen
to en el precio de las accio
nes, pero estos dependen
de muchas más variables.
Algo más meritocrático se
ría que el salario estuviera
en función de aumentar el
desempeño en compara
ción con los competidores.

Asimismo, muchos es
pecialistas han señalado
que los modelos de com

pensación actual pueden
generar incentivos perver
sos porque se puede privi
legiar acciones con resulta
dos en el corto plazo ver
sus decisiones que darán
resultados en el mediano y
largo plazo. Por ejemplo, se
puede vender una parte de
la empresa con el objetivo
de aumentar los ingresos
presentes. Además, vale la
pena señalar que los CEOs
pueden ganar menos, pero
nunca pierden.

La inequidad y el que
se haga poco por parar es
ta tendencia es y seguirá
siendo gasolina pura para
la inconformidad social de
las clases medias. Lo esta
mos viendo en empresas
del sector manufacturero,
como sucede en la huelga
actual del sindicato United
Auto Workers, pero tam
bién en otros sectores co
mo el del entretenimiento.
En Hollywood, no ha cesa
do la inconformidad ante el
hecho de que Disney haya
firmado un contrato millo
nario con el CEO, cuando
los guionistas ganan un sa
lario mínimo y existen nu
las regalías del contenido en
streaming para los actores.

La indignación respecto
a los salarios de los CEOs es
un símbolo de la desigual
dad económica y social de
estos tiempos. Sobretodo
porque estos líderes no po
drían lograr los resultados a
los que llegan sin el resto de
las personas que trabajan en
sus organizaciones.

Los debates en torno a
la compensación no van a
acabar y, de no cambiar la
forma en la que han decidi
do llevar este tema los con
sejos de administración de
las empresas, cada vez ve
remos más inconformidad
al respecto. Esto sucederá,
sobre todo, si a los emplea
dos no les alcanza para lo
básico, si no hay esperanza
de un futuro mejor para las
mayorías y si la brecha sala
rial continúa.

De no atenderse la cri
sis que se está gestando de
forma adecuada, el costo de
los CEOs puede ser mucho
mayor a los ingresos que es
tos reciben. Este año, Tim
Cook, CEO de Apple, redujo
su salario en 40 por ciento
de forma voluntaria, señal
de que si quienes tienen que
hacer los ajustes no los ha
cen, la presión empezará a
venir de otros lugares.
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Nerviosismo corporativo por tierra y aire
i;m Nos hacen ver que los ferrocarriles y aeropuertos, dos
de los negocios que más beneficios tuvieron en las últi
mas décadas, estén enfrentando pruebas difíciles ante la
coyuntura social y política. En el primer caso, los trenes
de carga no pueden operar a 100% debido a la crisis mi
gratoria, mientras en el segundo, los aeropuertos anali
zan judicializar las nuevas estructuras de tarifas que el
gobierno federal anunció de manera sorpresiva esta se
mana. Nos explican que ambos sectores coinciden en
que operan bajo concesiones que entregó el sexenio de
Erneato Zedillo. A los dos negocios, la administración
actual les puso el ojo mediante el proyecto del Tren Ma
ya, el aeropuerto Felipe Ángeles y Mexicana de Aviación,
aunque nada garantiza su rentabilidad.
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Vienen elecciones en la copula empresarial
 Hay confederaciones empresariales que comienzan a
planear el relevo de sus líderes. Las elecciones más próxi
mas, nos dicen, yacen en la Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concana
coServltur), donde se abrirá el registro de candidatos en
noviembre. En el radar se encuentran cuatro candidatos
para ser presidentes de la organización, Se trata de Octa
vio de la Torre de steffano, actual tesorero de la confe
deración y señalado como el candidato oficial: José de
Jesús Rodríguez Cárdenas, actual presidente de Cana
co CDMX: Enrique Octavio García Méndez, expresi
dente de la comisión de vigilancia del IMSS de la Conca
naco; y Guillermo Romero Rodríguez, empresario de
MazatUn. Al igual que en los partidos políticos, nos fe
portan, los aspirantes piden que haya más transparencia
y legitimidad en el proceso.

Victoria Rodríguez apagara las velitas
H»: Mañana 7 de octubre victoria Rodríguez Ceja estará
de manteles largos por su cumpleaños. Nos recuerdan
que será el segundo año en que apagará las velas como
gobernadora del Banco de México (Banxico). La enciclo

pedia libre administrada por la Fun
dación Wlklmedla señala que Rodrí
guez Ceja nació un 7 de octubre de
1977, estudió Economía en el Instituto
Tecnológico de Estudios Superiores
de Monterrey y la maestría en Econo
mía en el Colegio de México. En su
hoja de vida destaca que inició su ca
rrera como servidora pública en 2001
en el gobierno del entonces Distrito

Victoria Federal, con Andrés Manuel López
Obrador. La exatec se desempeñó coRodríguez
mo subsecretaría de Egresos de la se

cretaría de Finanzas de la capital, cargo que luego ocupó
a nivel federal en la Secretaría de Hacienda para poste
riormente ser nombrada la primera mujer en encabezar
el banco central.
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Poder Judicial: jugar a las
"fuercitas"... y perder
La ministra Norma Lucía

Piña Hernández, quien
hizo historia al colocarse

como la primera mujer en en
cabezar la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), lle
gó al máximo cargo del Poder
Judicial de la Federación (PJF)
con la convicción de defender
su autonomía e independencia,
en un contexto de polarización
política y social; sin embargo, su
falta de experiencia en cargosde
alto nivel y su temperamento
explosivo la hicieron caer en la
trampa de la 4T: las "fuercitas"
que la ministra presidenta quiso
jugar con el Ejecutivo y Legisla
tivo derivarán en la extinción de
los fideicomisos del PJF y un re
corte de por lo menos 20 mil mi
llones de pesos para el próximo

año; y se podría poner peor si
tras las elecciones del 2024 Mo
rena y sus aliados obtienen la
mayoría calificada en el Congre
so federal para que a los minis
tros y ministras sean elegidos
por voto popular.
Norma Piña va a pasar a la

posteridad no solo por "romper
el techo de cristal" de la Corte,
sino como la ministra presiden
ta responsable de permitir que
se debilite la estructura del Po
der Judicial de la Federación,
por lo menos en el formato en el
que la conocemos hasta nues
tros días y que ha funcionado
mayoritariamente bien, siendo
un contrapeso y un equilibrio de
los otros poderes, pero sin llegar
al punto del enfrentamiento.
La responsabilidad de la tam

bién titular del Consejo de la Ju
dicatura Federal, señalada inclu
so por sus colaboradores, radica
en su intransigencia y en su re
chazo a negociar y buscar acuer
dos con los otros Poderes de la
Unióa los cuales la tienen contra
las cuerdas y a punto de quitarle
una bolsa de recursos superior a
los 15 mil 400 millones de pesos,
que garantizaban principalmen
te prestaciones laborales para los
más de 45 mil trabajadores de los
tribunales y juzgados.
El cabildeo preventivo de la

Corte con las diversas fuerzas po
líticas ha sido prácticamente nu
lo; la única reunión prometedora
que tuvo la ministra presidenta
füe con el coordinador de los di
putados de Morena, Ignacio
Mier, pero los puentes que se ten 
dieron con el también aspirante
a gobernar Puebla ahora mismo
son intrascendentes, pues fue el
legislador quien presentó e im
pulsa la propuesta de extinguir
los fideicomisos, por una orden
directa de Palacio Nacional.
A este errático accionar de la

ministra Norma Piña y su equipo
se suma que Morena cuenta con
suficientes argumentos para de
terminar que el manejo de los fi
deicomisos ha sido irregular. En
este espacio revelamos las obser
vaciones que la Auditoría Supe
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rior de la Federación ha venido
realizando sobre la acumulación
de recursos en fideicomisos que
no se están utilizando para cum
plir con su objetivo original.
De esta manera, se obtiene

que de enero a junio del presente
año la administración de Norma
Piña ha logrado sumar a sus fi
deicomisos la nada despreciable
cantidad de mil millones de pe
sos para colocarlos en una cifra
de ahorro total de 21 mil 554 mi
llones. En ese mismo periodo el
gasto o la inversión de esos recur
sos en prestaciones médicas, de
pensiones o de mantenimiento
de viviendas es marginal, por lo
que o no se brinda cobertura a
esas prestaciones o se cubren con
otras fuentes de recursos.
Dicha irregularidad no es ex

clusiva del periodo de Norma
Piña; incurrieron en ella los mi
nistros Arturo Zaldívar, Luis
María Aguilar y muchos de los
que fueron ocupando la presi
dencia en la Corte.
La clave de las administracio

nes anteriores en el Consejo de

la Judicatura Federal para man
tener ese ahorro que se reporta
ba permanentemente en el Dia
rio Oficial de la Federación fue
siempre el diálogo, tanto con el
Poder Ejecutivo como con el Le
gislativo y hasta con la Auditoría
Superior de la Federación, con
quien Zaldívar, por ejemplo, te
nía muy buena relación a través
de su contralora Arely Gómez.
Ese diálogo y cabildeo simple
mente se canceló, y se sustituyó
por un estilo que privilegió
siempre el conflicto.
En el Poder Judicial, en todos

lo niveles, l@s ministros, conse
jer@s, magistrad@s, jueces y
juezas, tienen sentimientos en
contrados sobre la posición de
la plenipotenciaria presidenta
de la Corte y del CJF; much@s
piensan que los excesos a los
que ha llegado para defender la
independencia y autonomía
han provocado una ruptura di
fícil de componer, por lo que su
futuro y su seguridad son cada
vez máis inciertos. •

@MaríoMal

Su responsabilidad radica en su intran

sigencia y en su rechazo a negociar y
buscar acuerdos con los otros Poderes.
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No sólo es la TUA, es el régimen tarifario de
los grupos aeroportuarios, privatizados a fina
les del siglo pasado, el que ha sido severamen
te cuestionado año tras año por las aerolíneas
y participantes en el sistema de aviación civil.
Pero ha sido sorpresivo que la demanda de
revisión de esas condiciones sólo haya tenido
eco en esta administración y faltando un año
para que termine el sexenio.

Ayer le adelanté lo que pasaría. Evidente
mente el desplome del valor de mercado de los
tres grupos aeroportuarios privados en México
(OMA, Asur y GAP) no se hizo esperar, pues el
mercado sabe que, cuando se apunta el dar
do de cambio regulatorio en el gobierno del
presidente López Obrador, no espera tiempos
contractuales de concesiones, sino otro tipo de
razonamientos.

¿Tienen razón en cambiarla regla? Pues sí...
El valor total consolidado de los tres grupos ae
roportuarios privados en México (Asur, GAP, y
OMA) es de aproximadamente 366.5 mil mi
llones de pesos (mmp), mientras el valor total
consolidado de las tres aerolíneas más grandes
de México (Volaris, Aeroméxico y Viva Aerobús),
asciende aproximadamente a 61 mil 500 mdp.

En otras palabras, el valor conjunto de los
tres grupos es de casi seis veces más que el
valor de las tres aerolíneas más grandes de
México juntas.

Esa realidad hoy se puso sobre la lupa por
que Mexicana, la aerolínea del Estado, que
encabeza el general Sergio Montaño, en el
diseño de sus 17 rutas y salidas del A1FA a los
distintos aeropuertos, ha probado las hieles de
las tarifas de los grupos aeroportuarios. Son
familias de tres mil o más tarifas y, bueno, el
Estado sí tiene facultad para regularlas y puede
hacerlo a través de la AFAC.

Ahora que Mexicana opere tendría que pa
gar a los aeropuertos las rentas, los servicios
aeroportuarios y la Tarifa de Uso de Aeropuerto
(TUA) y justo eso explica el oficio que les lle
gó a los tres grupos y del que dieron cuenta
las emisoras al mercado de valores, advirtien
do que fueron notificados de un cambio en la
base tarifaria ordenada por la AFAC, al margen
de lo dispuesto en sus títulos de concesión y la

No sólo es la TUA, es el régimen tarifario de
los grupos aeroportuarios, privatizados a fina
les del siglo pasado, el que ha sido severamen
te cuestionado año tras año por las aerolíneas
y participantes en el sistema de aviación civil.
Pero ha sido sorpresivo que la demanda de
revisión de esas condiciones sólo haya tenido
eco en esta administración y faltando un año
para que termine el sexenio.

Ayer le adelanté lo que pasaría. Evidente
mente el desplome del valor de mercado de los
tres grupos aeroportuarios privados en México
(OMA, Asur y GAP) no se hizo esperar, pues el
mercado sabe que, cuando se apunta el dar
do de cambio regulatorio en el gobierno del
presidente López Obrador, no espera tiempos
contractuales de concesiones, sino otro tipo de
razonamientos.

¿Tienen razón en cambiarla regla? Pues sí...
El valor total consolidado de los tres grupos ae
roportuarios privados en México (Asur, GAP, y
OMA) es de aproximadamente 366.5 mil mi
llones de pesos (mmp), mientras el valor total
consolidado de las tres aerolíneas más grandes
de México (Volaris, Aeroméxico y Viva Aerobús),
asciende aproximadamente a 61 mil 500 mdp.

En otras palabras, el valor conjunto de los
tres grupos es de casi seis veces más que el
valor de las tres aerolíneas más grandes de
México juntas.

Esa realidad hoy se puso sobre la lupa por
que Mexicana, la aerolínea del Estado, que
encabeza el general Sergio Montaño, en el
diseño de sus 17 rutas y salidas del A1FA a los
distintos aeropuertos, ha probado las hieles de
las tarifas de los grupos aeroportuarios. Son
familias de tres mil o más tarifas y, bueno, el
Estado sí tiene facultad para regularlas y puede
hacerlo a través de la AFAC.

Ahora que Mexicana opere tendría que pa
gar a los aeropuertos las rentas, los servicios
aeroportuarios y la Tarifa de Uso de Aeropuerto
(TUA) y justo eso explica el oficio que les lle
gó a los tres grupos y del que dieron cuenta
las emisoras al mercado de valores, advirtien
do que fueron notificados de un cambio en la
base tarifaria ordenada por la AFAC, al margen
de lo dispuesto en sus títulos de concesión y la

revisión quinquenal para acordar los cambios
tarifarios.

No se conoce la propuesta, pero no parece
lógico que el grupo aeroportuario más peque
ño, OMA, vale más (62 mmdp) que las tres ae
rolíneas juntas. Lo que sí es criticable es que, de
manera unilateral, sin claridad ni negociación,
les avisen del cambio de reglas en su conce
sión, lo que ha provocado una caída impresio
nante en el valor de mercado de los grupos.

De hecho, para incentivar el uso del A1FA, se
platicó con los grupos para realizar un esfuerzo
en términos de ingresos y valor, pero no hubo
respuesta, puras largas.

Sabemos que Jorge Nuflo, titular de la S1CT,
ha revisado la estructura de sus ganancias y
también que la intención de "regularlas" se co
nocía de tiempo atrás, pues en cada revisión
quinquenal no sólo era problema negociar la
construcción de infraestructura para mejorar
las concesiones, sino la de tarifas. ¡La TIR los
delató!

El sistema aeroportuario en México pade
ce de vicios estructurales que tarde o tempra
no deben arreglarse y es que en la aviación
del país los aeropuertos viven en abundancia
mientras que las aerolíneas, irónicamente, no.

¿En qué estamos mal? En la mayoría de los
países, sobre todo aquellos con gran infraes
tructura aeroportuaria, los ingresos principales
de los aeropuertos provienen de conceptos no
aeronáuticos, es decir, de los locales comercia
les, la publicidad, restaurantes, duty free, etcé
tera, y el menor de sus ingresos se compone
de los servicios que cobran a las aerolíneas y
a los pasajeros.

En México estamos al revés, porque alrede
dor de 60% de los ingresos de las terminales
aéreas proviene de los cargos a las aerolíneas
y la TUA de los pasajeros. El esquema debería
cambiar para que los aeropuertos sigan sien
do rentables, pero no a costa de las aerolíneas
y las altas tarifas de TUA, que encarecen los
boletos de avión. Pero, sobre todo, México real
mente carece de una política aeronáutica só
lida, que no se reinvente ideológicamente con
cada cambio de gobierno. ¡Eso nadie puede
negármelo!
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revisión quinquenal para acordar los cambios
tarifarios.

No se conoce la propuesta, pero no parece
lógico que el grupo aeroportuario más peque
ño, OMA, vale más (62 mmdp) que las tres ae
rolíneas juntas. Lo que sí es criticable es que, de
manera unilateral, sin claridad ni negociación,
les avisen del cambio de reglas en su conce
sión, lo que ha provocado una caída impresio
nante en el valor de mercado de los grupos.

De hecho, para incentivar el uso del A1FA, se
platicó con los grupos para realizar un esfuerzo
en términos de ingresos y valor, pero no hubo
respuesta, puras largas.

Sabemos que Jorge Nuflo, titular de la S1CT,
ha revisado la estructura de sus ganancias y
también que la intención de "regularlas" se co
nocía de tiempo atrás, pues en cada revisión
quinquenal no sólo era problema negociar la
construcción de infraestructura para mejorar
las concesiones, sino la de tarifas. ¡La TIR los
delató!

El sistema aeroportuario en México pade
ce de vicios estructurales que tarde o tempra
no deben arreglarse y es que en la aviación
del país los aeropuertos viven en abundancia
mientras que las aerolíneas, irónicamente, no.

¿En qué estamos mal? En la mayoría de los
países, sobre todo aquellos con gran infraes
tructura aeroportuaria, los ingresos principales
de los aeropuertos provienen de conceptos no
aeronáuticos, es decir, de los locales comercia
les, la publicidad, restaurantes, duty free, etcé
tera, y el menor de sus ingresos se compone
de los servicios que cobran a las aerolíneas y
a los pasajeros.

En México estamos al revés, porque alrede
dor de 60% de los ingresos de las terminales
aéreas proviene de los cargos a las aerolíneas
y la TUA de los pasajeros. El esquema debería
cambiar para que los aeropuertos sigan sien
do rentables, pero no a costa de las aerolíneas
y las altas tarifas de TUA, que encarecen los
boletos de avión. Pero, sobre todo, México real
mente carece de una política aeronáutica só
lida, que no se reinvente ideológicamente con
cada cambio de gobierno. ¡Eso nadie puede
negármelo!

revisión quinquenal para acordar los cambios
tarifarios.

No se conoce la propuesta, pero no parece
lógico que el grupo aeroportuario más peque
ño, OMA, vale más (62 mmdp) que las tres ae
rolíneas juntas. Lo que sí es criticable es que, de
manera unilateral, sin claridad ni negociación,
les avisen del cambio de reglas en su conce
sión, lo que ha provocado una caída impresio
nante en el valor de mercado de los grupos.

De hecho, para incentivar el uso del A1FA, se
platicó con los grupos para realizar un esfuerzo
en términos de ingresos y valor, pero no hubo
respuesta, puras largas.

Sabemos que Jorge Nuflo, titular de la S1CT,
ha revisado la estructura de sus ganancias y
también que la intención de "regularlas" se co
nocía de tiempo atrás, pues en cada revisión
quinquenal no sólo era problema negociar la
construcción de infraestructura para mejorar
las concesiones, sino la de tarifas. ¡La TIR los
delató!

El sistema aeroportuario en México pade
ce de vicios estructurales que tarde o tempra
no deben arreglarse y es que en la aviación
del país los aeropuertos viven en abundancia
mientras que las aerolíneas, irónicamente, no.

¿En qué estamos mal? En la mayoría de los
países, sobre todo aquellos con gran infraes
tructura aeroportuaria, los ingresos principales
de los aeropuertos provienen de conceptos no
aeronáuticos, es decir, de los locales comercia
les, la publicidad, restaurantes, duty free, etcé
tera, y el menor de sus ingresos se compone
de los servicios que cobran a las aerolíneas y
a los pasajeros.

En México estamos al revés, porque alrede
dor de 60% de los ingresos de las terminales
aéreas proviene de los cargos a las aerolíneas
y la TUA de los pasajeros. El esquema debería
cambiar para que los aeropuertos sigan sien
do rentables, pero no a costa de las aerolíneas
y las altas tarifas de TUA, que encarecen los
boletos de avión. Pero, sobre todo, México real
mente carece de una política aeronáutica só
lida, que no se reinvente ideológicamente con
cada cambio de gobierno. ¡Eso nadie puede
negármelo!
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ELCONTADOR

1E1 próximo 30 de octubre, en el marco
•de los 25 años del Mercado de Deriva

dos, que forma parte de la Bolsa Mexicana
de Valores, y encabeza JoséOriol Bosch,
se realizará la quinta edición del Torneo
de Derivados John Hull Award, en el cual
participará RiskMathics! cuyo director
de estrategia es Alian Barush. El plan es
atraer participantes provenientes para que
conozcan el funcionamiento de los deri
vados a través de un concurso donde cada
uno de ellos recibirá un millón de pesos
virtuales para negociar en un simulador
en línea. Los ganadores recibirán premios
de hasta 10 mil dólares. El torneo premia
la habilidad de manejo de instrumentos
bursátiles.

2 En la 4T no todo es opacidad. La se
cretaría de Administración y Finanzas

de la ciudad capital recibió un reconoci
miento del Instituto de Transparencia, Ac
ceso a la Información Pública, Protección
de Datos Personales y Rendición de Cuentas
capitalino, por sus avances de los últimos
cinco años, en que justamente se fusiona
ron la Oficialía Mayor y Finanzas del gobier
no local cuya titular es Luz Elena González
Escobar. Esta área es la que recibe el mayor
número de solicitudes de información y ha
atendido casi 23 mil, con una satisfacción
del 98% entre los ciudadanos solicitantes
sobre concesiones, contratos, permisos, nó
mina, declaraciones patrimoniales, estruc
tura orgánica, Informes y otros datos.

3 El Grupo Consultor de Mercados Agrí
colas, que lidera Juan Carlos Anaya,

invitó a todos sus asociados a la Carava
na FIRA de Innovación Tecnológica 2023.
Un proyecto de los Fideicomisos Instituidos
en Relación con la Agricultura, que diri
ge Jesús Alan Elizondo Flores. El objeti
vo es presentar soluciones tecnológicas que
fomenten el ahorro, para reducir la brecha
de acceso al crédito y brindan herramien
tas para la toma de decisiones financieras,
como transferencias, pago de servicios, sin
desplazarse desde comunidades lejanas a
una sucursal bancaria. El evento, dirigido al
sector agroalimentario y rural y se realizará
del 14 al 16 de noviembre de 2023 en forma
to virtual y totalmente gratuita.
4 Los empresarios del país ya comen

taron a hacer cuentas. Y es que José
Medina Mora, presidente de la Coparmex,
tiene un mes para entregar su propuesta a
la Comisión Nacional de Salarios Mínimos,
que lidera Luis Felipe Munguía Corella, y
comenzar a discutir el ajuste al salario mí
nimo para 2024. El objetivo de Medina
Mora es que el ingreso de una familia, inte
grada por cüatro personas, alcance la línea
de bienestar, que significa que tengan acce
so a la canasta básica, pero los empresarios
también deben velar por sus agremiados,
para que esta alza salarial no represente
una carga. Será en noviembre cuando co
miencen las negociaciones entre empresas,
sindicatos y el gobierno.
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Aman los problemas
Parece que el director de la AFAC, Miguel Enrique Vallin, tie
ne una propensión natural hacia los problemas y los escán
dalos. En algunos casos son nimiedades como la cenabaile
para festejar que habían recuperado la Categoría 1 de la FAA,
que coincidía con su cumpleaños y unas verdaderamente
graves como modificar de manera unilateral la tarifa con
base en la que se cobra la Tarifa de Uso de Aeropuerto.

De manera inopinada y unilateral, la AFAC decidió mo
dificar la forma en la que se calcula la TUA con lo que daña
estructuralmente la forma en que se calculan los ingresos de
todos los grupos aeroportuarios del país.

Las empresas privadas emitieron sendos comunicados en
los que advierten de los problemas que les implicaría generar
su capacidad de negocios. La TUA representa prácticamente
80% de sus ingresos.

La lectura que hicieron los analistas difícilmente puede ser
peor ante la noticia. Las acciones bursátiles de los tres gru
pos aeroportuarios que operan en el país se desplomaron y
arrastraron una caída grave en la Bolsa Mexicana de Valores.

Las acciones de OMA se desplomaron 26%, las de GAP
cayeron 22.4 por ciento; en tanto, las acciones de Asur per
dieron 16.8 por ciento.

Al término de la sesión en México, el S&P/BMV IPC retro
cedió un 2.52%, para tocar un nuevo mínimo en seis meses.

Lo que generó un clima de tensión que tuvo repercusiones
en el nivel del tipo de cambio. Durante algún momento de
la jomada, el peso llegó a cotizarse en 18.37 por dólar, para
cerrar en la banda de 18.20 pesos. Aquí es necesario precisar
que, por cuestiones vinculadas con la economía de Estados
Unidos, el dólar se ha venido fortaleciendo frente a todas las
monedas, incluido el peso; sin embargo, la depreciación del
peso se hizo mucho más grande. Aun es temprano para hacer
consideraciones en torno a la tendencia de mediano plazo
del tipo de cambio.

La decisión de la AFAC muestra, adicionalmente, la poca
capacidad de esta instancia del gobierno para llegar a acuer
dos con estas empresas. En algunas reuniones se llegó a
hablar en torno a la posibilidad de que los grupos aeropor
tuarios se hicieran cargo de la deuda del NAIM a cambio de
un incremento en el plazo de la concesión.

Sin embargo, después se cuestionó que en 25 años no se
les había modificado la tarifa que pagan estas empresas al
gobierno. Así que finalmente se decidió cerrar la negociación
con un cambio de fórmula que daña a los grupos que operan
terminales aéreas.

Algunos temen que, otra vez, la AFAC esté dando un golpe
sobre la mesa para forzarlos a negociar de una manera dife
rente. Fuentes vinculadas al gobierno sostienen que se está
entendiendo mal la medida, puesto que beneficiará, tanto
a las líneas aéreas cómo a los usuarios, quienes realizarán
pagos menores por el uso de las diferentes terminales.
REMATE OLVIDADO
Puede parecer correcto para la AFAC lo que están haciendo,
sin embargo, hay un punto que deben considerar: ¿cómo
afectará el nuevo esquema para calcular la TUA al pago de
los bonos del NAIM?

Parece que se les olvida que este gobierno decidió seguir
pagando a bonistas internacionales papeles por 4 mil 200
millones de dólares a pesar que esos recursos ya no se usa
rían para construir la terminal de Texcoco.

Estos bonos están garantizados por la TUA del AICM. Si
bien no implica nada para el AICM, que bien dirige Carlos
Velázquez Tiscareño, puesto que se les dieron mil 500 mi
llones de pesos por arriba de su presupuesto para que man
tengan la operación y que hasta el momento el cambio de la
tarifa no implicaría a los grupos aeroportuarios del gobierno.

No debe olvidarse que, en unos días más, la Semar tomará
su grupo aeroportuario que tendrá como base el AICM, sin
embargo, la realidad es que sí tendrá impacto en la forma
que se pagan los bonos, lo que podría complicar mucho la
situación para el gobierno.

Esta administración tomó la decisión de seguir pagando
los bonos aun cuando ya no se utilizarán para no generar una
crisis que pudiera dañar al sistema financiero mexicano. La
posibilidad es que esta determinación de la AFAC sí termine
dañando a la deuda soberana del país.

Dicho de otro modo, se tomó una mala decisión para evi
tar un problema, pero parecería que siempre sí podría ter
minar estallándoles.
REMATE SUSPICAZ
¿No será que José Abugaber y otros miembros de la Con
camin "se equivocaron intencionalmente" en la invitación
que le hicieron a Xóchitl Gálve? para que participara en su
reunión anual? Con eso que muchos líderes empresariales
han decidido ser dóciles al poder y que mejor manera de
poner el pie.

Parece que el director de la AFAC, Miguel Enrique Vallin, tie
ne una propensión natural hacia los problemas y los escán
dalos. En algunos casos son nimiedades como la cenabaile
para festejar que habían recuperado la Categoría 1 de la FAA,
que coincidía con su cumpleaños y unas verdaderamente
graves como modificar de manera unilateral la tarifa con
base en la que se cobra la Tarifa de Uso de Aeropuerto.

De manera inopinada y unilateral, la AFAC decidió mo
dificar la forma en la que se calcula la TUA con lo que daña
estructuralmente la forma en que se calculan los ingresos de
todos los grupos aeroportuarios del país.

Las empresas privadas emitieron sendos comunicados en
los que advierten de los problemas que les implicaría generar
su capacidad de negocios. La TUA representa prácticamente
80% de sus ingresos.

La lectura que hicieron los analistas difícilmente puede ser
peor ante la noticia. Las acciones bursátiles de los tres gru
pos aeroportuarios que operan en el país se desplomaron y
arrastraron una caída grave en la Bolsa Mexicana de Valores.

Las acciones de OMA se desplomaron 26%, las de GAP
cayeron 22.4 por ciento; en tanto, las acciones de Asur per
dieron 16.8 por ciento.

Al término de la sesión en México, el S&P/BMV IPC retro
cedió un 2.52%, para tocar un nuevo mínimo en seis meses.

Lo que generó un clima de tensión que tuvo repercusiones
en el nivel del tipo de cambio. Durante algún momento de
la jomada, el peso llegó a cotizarse en 18.37 por dólar, para
cerrar en la banda de 18.20 pesos. Aquí es necesario precisar
que, por cuestiones vinculadas con la economía de Estados
Unidos, el dólar se ha venido fortaleciendo frente a todas las
monedas, incluido el peso; sin embargo, la depreciación del
peso se hizo mucho más grande. Aun es temprano para hacer
consideraciones en torno a la tendencia de mediano plazo
del tipo de cambio.

La decisión de la AFAC muestra, adicionalmente, la poca
capacidad de esta instancia del gobierno para llegar a acuer
dos con estas empresas. En algunas reuniones se llegó a
hablar en torno a la posibilidad de que los grupos aeropor
tuarios se hicieran cargo de la deuda del NAIM a cambio de
un incremento en el plazo de la concesión.

Sin embargo, después se cuestionó que en 25 años no se
les había modificado la tarifa que pagan estas empresas al
gobierno. Así que finalmente se decidió cerrar la negociación
con un cambio de fórmula que daña a los grupos que operan
terminales aéreas.

Algunos temen que, otra vez, la AFAC esté dando un golpe
sobre la mesa para forzarlos a negociar de una manera dife
rente. Fuentes vinculadas al gobierno sostienen que se está
entendiendo mal la medida, puesto que beneficiará, tanto
a las líneas aéreas cómo a los usuarios, quienes realizarán
pagos menores por el uso de las diferentes terminales.
REMATE OLVIDADO
Puede parecer correcto para la AFAC lo que están haciendo,
sin embargo, hay un punto que deben considerar: ¿cómo
afectará el nuevo esquema para calcular la TUA al pago de
los bonos del NAIM?

Parece que se les olvida que este gobierno decidió seguir
pagando a bonistas internacionales papeles por 4 mil 200
millones de dólares a pesar que esos recursos ya no se usa
rían para construir la terminal de Texcoco.

Estos bonos están garantizados por la TUA del AICM. Si
bien no implica nada para el AICM, que bien dirige Carlos
Velázquez Tiscareño, puesto que se les dieron mil 500 mi
llones de pesos por arriba de su presupuesto para que man
tengan la operación y que hasta el momento el cambio de la
tarifa no implicaría a los grupos aeroportuarios del gobierno.

No debe olvidarse que, en unos días más, la Semar tomará
su grupo aeroportuario que tendrá como base el AICM, sin
embargo, la realidad es que sí tendrá impacto en la forma
que se pagan los bonos, lo que podría complicar mucho la
situación para el gobierno.

Esta administración tomó la decisión de seguir pagando
los bonos aun cuando ya no se utilizarán para no generar una
crisis que pudiera dañar al sistema financiero mexicano. La
posibilidad es que esta determinación de la AFAC sí termine
dañando a la deuda soberana del país.

Dicho de otro modo, se tomó una mala decisión para evi
tar un problema, pero parecería que siempre sí podría ter
minar estallándoles.
REMATE SUSPICAZ
¿No será que José Abugaber y otros miembros de la Con
camin "se equivocaron intencionalmente" en la invitación
que le hicieron a Xóchitl Gálve? para que participara en su
reunión anual? Con eso que muchos líderes empresariales
han decidido ser dóciles al poder y que mejor manera de
poner el pie.
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Parece que el director de la AFAC, Miguel Enrique Vallin, tie
ne una propensión natural hacia los problemas y los escán
dalos. En algunos casos son nimiedades como la cenabaile
para festejar que habían recuperado la Categoría 1 de la FAA,
que coincidía con su cumpleaños y unas verdaderamente
graves como modificar de manera unilateral la tarifa con
base en la que se cobra la Tarifa de Uso de Aeropuerto.

De manera inopinada y unilateral, la AFAC decidió mo
dificar la forma en la que se calcula la TUA con lo que daña
estructuralmente la forma en que se calculan los ingresos de
todos los grupos aeroportuarios del país.

Las empresas privadas emitieron sendos comunicados en
los que advierten de los problemas que les implicaría generar
su capacidad de negocios. La TUA representa prácticamente
80% de sus ingresos.

La lectura que hicieron los analistas difícilmente puede ser
peor ante la noticia. Las acciones bursátiles de los tres gru
pos aeroportuarios que operan en el país se desplomaron y
arrastraron una caída grave en la Bolsa Mexicana de Valores.

Las acciones de OMA se desplomaron 26%, las de GAP
cayeron 22.4 por ciento; en tanto, las acciones de Asur per
dieron 16.8 por ciento.

Al término de la sesión en México, el S&P/BMV IPC retro
cedió un 2.52%, para tocar un nuevo mínimo en seis meses.
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en el nivel del tipo de cambio. Durante algún momento de
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terminales aéreas.

Algunos temen que, otra vez, la AFAC esté dando un golpe
sobre la mesa para forzarlos a negociar de una manera dife
rente. Fuentes vinculadas al gobierno sostienen que se está
entendiendo mal la medida, puesto que beneficiará, tanto
a las líneas aéreas cómo a los usuarios, quienes realizarán
pagos menores por el uso de las diferentes terminales.
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sin embargo, hay un punto que deben considerar: ¿cómo
afectará el nuevo esquema para calcular la TUA al pago de
los bonos del NAIM?
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su grupo aeroportuario que tendrá como base el AICM, sin
embargo, la realidad es que sí tendrá impacto en la forma
que se pagan los bonos, lo que podría complicar mucho la
situación para el gobierno.

Esta administración tomó la decisión de seguir pagando
los bonos aun cuando ya no se utilizarán para no generar una
crisis que pudiera dañar al sistema financiero mexicano. La
posibilidad es que esta determinación de la AFAC sí termine
dañando a la deuda soberana del país.

Dicho de otro modo, se tomó una mala decisión para evi
tar un problema, pero parecería que siempre sí podría ter
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camin "se equivocaron intencionalmente" en la invitación
que le hicieron a Xóchitl Gálve? para que participara en su
reunión anual? Con eso que muchos líderes empresariales
han decidido ser dóciles al poder y que mejor manera de
poner el pie.
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Han pasado más de dos décadas desde que
el gobierno de Estados Unidos cerró la po
sibilidad de que hubiera en sus aeropuertos
viajeros en tránsito hacia otros países, sin
contar con visa.

Ahora, el gobierno mexicano está toman
do una medida similar, y a partir del 22 de
octubre ya no podrán llegar a los aeropuertos
mexicanos, viajeros provenientes de países a
los que el nuestro les exige visa, sin contar,
por lo menos, con una visa de tránsito.

Información obtenida en el Instituto Na
cional de Migración refiere que la decisión se
tomó en la secretaría de Rela
ciones Exteriores, que hoy co
manda Alicia Bárcena.

En realidad, la petición ori
ginal proviene, como sucedió
con la decisión de reponer la
visa a los brasileños, del go
bierno de los Estados Unidos
que ya no ve "lo duro, sino lo
tupido" ante las corrientes cada
vez más grandes de migrantes
ilegales que buscan una oportunidad en ese
país.

La medida afectará a viajeros de Centro
américa, varios países de América del Sur,
Medio Oriente y el sur de Asia, entre otros.

Pero también impactará a las aerolíneas
mexicanas y extranjeras nunca que acos
tumbraban a traer viajeros en tránsito a
México.

La nueva realidad geopolítica del mundo
está orillando a millones de personas a mi
grar de sus países de origen y México más
que un país de destino final es muy intere
sante para ellos debido a la vecindad con
Estados Unidos.

Quienes están buscando a toda costa mo
verse a los países ricos del norte de América,
es decir, Estados Unidos y Canadá, recurren
a estrategias muy sofisticadas.

Por ejemplo, se han detectado viajeros de
la India o de Oriente Medio que llegan en

ilegales que buscan una oportunidad en ese
país.

La medida afectará a viajeros de Centro
américa, varios países de América del Sur,
Medio Oriente y el sur de Asia, entre otros.

Pero también impactará a las aerolíneas
mexicanas y extranjeras nunca que acos
tumbraban a traer viajeros en tránsito a
México.

La nueva realidad geopolítica del mundo
está orillando a millones de personas a mi
grar de sus países de origen y México más
que un país de destino final es muy intere
sante para ellos debido a la vecindad con
Estados Unidos.

Quienes están buscando a toda costa mo
verse a los países ricos del norte de América,
es decir, Estados Unidos y Canadá, recurren
a estrategias muy sofisticadas.

Por ejemplo, se han detectado viajeros de
la India o de Oriente Medio que llegan en

tránsito para moverse a un país sudameri
cano, pero que, en realidad, traen también
un boleto para viajar a Nicaragua u otro país
centroamericano donde es más fácil obtener
un documento falso con el cual entrar a Mé
xico, digamos vía Cancún, y ya de allí iniciar
su aventura para ir a Estados Unidos.

Además de los retos que enfrentarán las
aerolíneas que ya vendieron boletos después
del 22 de octubre para viajeros que pensa
ban moverse en tránsito por México para irse
a otro país, también hay preocupación por la
manera en que se implementará la misma.

Muy a la mexicana hay más
preguntas que respuestas sobre
cómo funcionará esta nueva
disposición y lo que nuevamen
te queda claro es que el turis
mo está en segundo plano y que
este gobierno le sigue compli
cando la vida a los viajeros.

O
DIVISADERO

Soporífero. El autor de este es
pacio ha optado por no rese
ñar las soporíferas insensateces de Miguel
Torruco, secretario de Turismo federal.

Pero aquí va otra historia que se desa
rrolló en Albuquerque, Nuevo México, en su
más reciente paseo toca puertas.

El funcionario pronunció frente a agentes
de viajes un discurso de más de una hora
reseñando los aciertos turísticos del actual
gobierno, que consisten en dejar hacer y de
jar pasar.

En el camino destacó que era la primera
vez que un titular de Turismo visitaba Albu
querque (como tampoco han visitado Ama
rillo, Texas; juneau, Alaskay otros cientos de
ciudades estadunidenses).

Además, les ofreció un vuelo directo des
de México, ignorando que no trabaja para
los ciudadanos de Albuquerque, todo esto
mientras los azorados asistentes ponían cara
de estar viendo una película surrealista, muy
mala, por cierto.
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Los precios de las acciones de los tres grupos
aeroportuarios privados: OMA, GAP y ASUR
se desplomaron ayer en la Bolsas, después
de que las empresas informaron que, en for
ma unilateral, recibieron una notificación
por parte de la Agencia Federal de Aviación
Civil obligándolas a modificar y con efectos
inmediatos, las bases de regulación tarifaria
establecidos en el Anexo 7 de sus títulos de
concesión.

Surgieron muchas dudas. En primer lugar,
cuál fue la razón de esta decisión unilateral
e ilegal por parte de la AFAC, porque esta
mos hablando de concesiones
vigentes que implican compro
misos, no sólo para los grupos
aeroportuarios, sino también
para las autoridades. Y en el
capitulo 10.8 de los títulos de
concesión firmados en 1998
con una vigencia de 50 años, se
establece que las condiciones
de la concesión desde luego se
pueden "revisar y modificar",
pero con un acuerdo entre la
concesionaria y la Secretaría de
Comunicaciones y Transportes,
hoy SICT, "de conformidad con la ley y dis
posiciones aplicables".

Lo que se afirma es que el trasfondo es
abaratar los costos de los boletos al público
en beneficio de los usuarios, pero también
de las aerolíneas porque bajarán todas las
tarifas de los servicios aeroportuarios. in
cluida la Tarifa Unica del Uso de Aeropuerto
(TUA) que nos cobran en cada boleto y que
son recursos que van directamente a los ae
ropuertos, con excepción del AICM por que
ahí el TUA es la garantía de pago de los bo
nos MEXCAT que se emitieron par financiar
al NA1M en Texcoco.

hoy SICT, "de conformidad con la ley y dis
posiciones aplicables".

Lo que se afirma es que el trasfondo es
abaratar los costos de los boletos al público
en beneficio de los usuarios, pero también
de las aerolíneas porque bajarán todas las
tarifas de los servicios aeroportuarios. in
cluida la Tarifa Unica del Uso de Aeropuerto
(TUA) que nos cobran en cada boleto y que
son recursos que van directamente a los ae
ropuertos, con excepción del AICM por que
ahí el TUA es la garantía de pago de los bo
nos MEXCAT que se emitieron par financiar
al NA1M en Texcoco.

O
¿Y JORGE ÑUÑO?
La segunda duda es dónde está el titular de
la SICT .Jorge Ñuño Lara, porque, en teo
ría, es la cabeza del sector, aunque la AFAC
está dirigida por el general en retiro. Miguel
Enrique Vallin y, en la práctica, controlada
por la Sedeña. Ñuño Lara hizo mutis en me
dio del gran revuelo generado en los merca
dos por esta decisión de la AFAC que apenas
recuperó la Categoría 1.

Ni la SICT ni la AFAC han informado cuál
será el impacto de esta decisión, en qué
magnitud impactará a los aeropuertos y en
cuánto se estima que podrían bajar los costos
de los boletos, y si lo que se busca es bajar el
subsidio a Mexicana de Aviación bajando el
TUA y las tarifas de los servicios que cobran
a las aerolíneas como son: ate
rrizajes, despegues, plataformas
elevadas; revisión de equipaje y
pernocta de aviones.

O
INFORMACIÓN A
CUENTAGOTAS

La tercer duda es por qué los
grupos aeroportuarios no han
querido dar más información
sobre el impacto a sus ingresos
a pesar del desplome ayer en

O
INFORMACIÓN A
CUENTAGOTAS

La tercer duda es por qué los
grupos aeroportuarios no han
querido dar más información
sobre el impacto a sus ingresos
a pesar del desplome ayer en

sus acciones y de que son empresas públicas.
El presidente Andrés Manuel López

Obrador presiona a las aerolíneas no sólo
a que utilicen el AIFA, sino también a que
bajen los costos de los boletos y ha criticado
a los grupos aeroportuarios por sus ganan
cias, precisamente por las elevadas tarifas
que cobran.

Cuando se tenga mayor información so
bre el porcentaje que bajarán las tarifas los
analistas podrán hacer una mejor evalua
ción del impacto en sus ingresos, pero lo
que más preocupó al mercado no es sólo
la rentabilidad de OMA, ASUR y GAP, sino
el hecho de que López Obrador se había
comprometido a respetar las concesiones y
es exactamente lo que no hizo con los gru
pos aeroportuarios.

Cómo diría Juan Gabriel, pero qué nece
sidad, porque se podría haber negociado la
reducción en tarifas.

Ni la SICT
ni la AFAC

han informado
cuál será el

impacto de esta
decisión en los

aeropuertos.
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Cambios en tarifas
de aeropuertos, medida
unilateral y sin negociar
• Los grupos aeroportuarios pueden ¡r a tribunales.

En la tardenoche del miércoles, los grupos aeroportuarios
avisaban a la Bolsa Mexicana de Valores que la autoridad
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) les modificaba,
de manera inmediata, los términos de sus bases de regu
lación tarifaria que venían en los anexos de sus títulos de
concesión.
LAS CAÍDAS
Ayer, a la hora de apertura de la Bolsa Mexicana de Valo
res, a las 7:30 de la mañana, las acciones de los tres grupos
aeroportuarios privados empezaron a derrumbarse, de tal
magnitud, que tuvieron que suspender sus operaciones a
los 25 minutos de apertura del mercado.

Antes de las 8 de la mañana, las acciones de OMA, GAP
y ASUR recibían la clásica "subasta de volatilidad", es decir,
la detención de sus operaciones por la fuerte especulación
en su contra. No era para menos. La caída era estrepitosa,
el derrumbe accionario llegaba a 40 por ciento
Al final, las acciones de OMA terminaron cayendo

25.96%; las acciones de GAP sufriendo un descalabro de
22.08 por ciento. Las acciones de ASUR, padeciendo una
fuerte pérdida de 16.30 por ciento.
AFECTAN TUA O LA CONTRAPRESTACIÓN
El golpe a las acciones de grupos aeroportuarios era brutal.
Sin embargo, no se sabe exactamente cuál sea el cambio
regulatorio. No se sabe si será en la Tarifa de Uso de Ae
ropuerto (TUA), cobrada por cada terminal de manera fija
en el boleto de avión. O, más bien, si es un cambio en la
contraprestación que viene en el Título de Concesión. Cada
año, los grupos aeroportuarios le dan al gobierno un pago
de contraprestación, derivado de sus tarifas. Y. posiblemen
te esto sea lo que se está modificando.
Y ojo, si el gobierno está modificando toda la contra

prestación, entonces los aeropuertos podrían cobrar todavía
más cara su TUA para solventar el golpe. El gobierno recibi
ría más dinero, en el Ultimo año del gobierno lopezobrado

rista, pero los paganos serían los usuarios del servicio aéreo.
LUNES PODRÍA SALIR SICT O AFAC A EXPLICAR
Las autoridades, ya sea de la Secretaría de Infraestructu
ra, Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Ñuño,
tendrán que salir a decir exactamente de qué se tratan las
modificaciones. Ya sea a través del subsecretario de Trans
portes, Rogelio Jiménez Pons o del general Enrique Vallin,
presidente de la AFAC, que fue la autoridad directa que les
informó a los aeropuertos.

Por lo pronto, la señal enviada a los inversionistas dista
de ser la mejor. Claro que se pueden modificar temas re
gulatorios, en este caso tarifarios. Pero las modificaciones
se hacen negociando, escuchando, teniendo un plan a fu
turo. Así como lo están haciendo las autoridades parecería
cambiar el modelo de costos de los grupos aeroportuarios,
que de tajo, podrían perder ingresos. Y tienen compromisos
financieros y de inversión, por lo cual este tipo de modifi
caciones deben ser planeadas y negociadas.
¿Qué se puede esperar? Que los grupos aeroportuarios

vayan a tribunales por la modificación tarifaria en su mo
delo de negocios.
AEROPUERTOS PÚBLICOS, NO LOS TOCAN
Los que no se tocan son los aeropuertos con participa
ción pública. Por ejemplo, el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM), tiene en el TUA uno de sus
principales ingresos. Son 460 millones de dólares, según lo
ha confirmado el almirante Carlos Velázquez Tiscareño.
Pero todo se va a pagar la deuda del NAIM, el que iba a ser
el Nuevo Aeropuerto Internacional de México en Texcoco,
y que al cancelarlo se deben pagar sus bonos mediante el
TUA.

Pero no sólo no se toca el AICM. Tampoco se toca To
luca ni Querétaro, por ejemplo, que tienen participaciones
públicas. Está claro que la modificación de tarifas es para
los grupos aeroportuarios privados. Fue unilateral, sin pre
vio aviso, y esto es un mensaje difícil de digerir para los
privados, porque no hay certeza jurídica de un modelo de
negocios a largo plazo.
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Mídanle
Faltan 51 semanas para

el fin de este gobierno,
y 34 para la elección del

siguiente. Estarán marcadas por
un enfrentamiento constante,
impulsado por el actor político
más rijoso en muchas décadas,
causante o beneficiario directo
de todos los conflictos ocurridos
en este país en los últimos 30
años. Eventos menores en los

gobiernos en esos cuatro sexe
nios se convertían en reclamos

airados, y los mayores en catás
trofes sobre las cuales construir

una campaña permanente:
Fobaproa, desafuero, guerra
contra el narco, Ayotzinapa.

Es más costoso el rescate a

Pemex en este sexenio de lo que
fue Fobaproa, y mucho menos
útil, además de innecesario. Ha
sido mucho menos respetuoso
de la ley López Obrador (por
decirlo suave) de lo que fue
cualquier presidente previo,

incluyendo a Fox. Ha causado
más muertes, por la destrucción
del sistema de salud y por la
política de "abrazos, no balazos"
que cualquiera de los anteriores
mandatarios. Y ahora queda
claro que la tragedia de Iguala
era sólo un escalón para llegar
a la Presidencia: regresaron a
la verdad histórica, pero man
tienen en la cárcel a Murillo
Karam.

A pesar de haber causado en
este sexenio mucho más daño

que la suma de los cuatro presi
dentes previos, siguen muchas
personas celebrando a López
Obrador, e incluso afirmando
que antes era peor. Creo que la
evidencia está en su contra, pero
ya sabe, no hay evidencia que
destruya una creencia: son faná
ticos, y contra ello no se puede.

Sin embargo, a pesar de todo
este daño, que ya ha ocurrido,
en estas 51 semanas puede

haber mucho más. De entrada,
López Obrador está atentando
contra la transportación aérea.
No le bastó cancelar la mayor
obra de infraestructura en

América Latina, el nuevo aero
puerto de la Ciudad de México, y
construir a cambio una terminal

adecuada para Ecatepec. Ha
querido que se utilice, a pesar
del claro rechazo tanto de aero

líneas como de pasajeros, debido
a la localización inadecuada,
que no se compensa con una
infraestructura mediocre.

Para lograrlo, ha forzado la
reducción de operaciones en el
viejo aeropuerto, y lo ha conde
nado al deterioro. Ha obligado a
mover la carga hacia el suyo. Ha
creado una línea aérea innece

saria, que requerirá subsidios
permanentes, y que con esa base
arranca ofreciendo menores

precios. Ahora le suma un
ataque directo al resto de los ae
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ropuertos del país, amenazando
las concesiones con la excusa de

que bajen tarifas.
Ya tenemos problemas

de abasto de electricidad; ya
tenemos problemas severos de
contaminación por la necedad
de refinar en instalaciones in
adecuadas; ya hemos tenido que
reducir los viajes por carretera
por la inseguridad; ahora se
busca que también los traslados
aéreos se compliquen.

No debe menospreciarse la
acumulación de dificultades.
No cabe duda de que este país
traía problemas ya de muy largo

plazo, como la pobreza, el desa
rrollo regional diferenciado, la
infraestructura deficiente, a lo
que se sumó durante el periodo
democrático un incremento

claro de la corrupción y la
inseguridad. Fueron estos dos
últimos los temas de la cam

paña de 2018, y López Obrador
ofrecía resolverlos de inmediato.

Cinco años después, ambos
han continuado su crecimiento,
mientras los de largo plazo no se
han reducido un ápice.

A ellos, ahora hay que sumar
el derrumbe del sistema de

salud, el caos por la estatización
energética, el deterioro de las

finanzas públicas, el abandono
de la responsabilidad guberna
mental, tanto en capital físico
como humano, y desde hace dos
meses, la destrucción del sis
tema educativo. Que todo esto
sea eclipsado por unos meses de
aparente crecimiento econó
mico me parece sorprendente.

No está claro si vamos a

sobrevivir a estas 51 semanas,
si en cada una de ellas vamos a
tener decisiones como la men

cionada, pero no tengo duda de
que si en 34 semanas los mexi
canos insisten en este camino, la
viabilidad de esta nación estará
seriamente en duda. Mídanle.
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Desequilibrio en la banca:
¿cómo restablecer la armonía?

Actualmente nos encon

tramos en un periodo de
incertidumbre y volatili

dad económica que ha puesto a
prueba la capacidad de los bancos
para gestionar las turbulencias fi
nancieras y operativas. Desde los
acontecimientos que envolvieron
al Sillicon ValleyBank (SVB) y la
preocupación de los inversionis
tas por la salud de otros bancos,
hay señales de un sistema en
desequilibrio.

Después de más de una década
de relativa estabilidad tras la crisis

financiera mundial, la curva de
rendimiento se invirtió en 2019,
lo que indica un posible giro en
el ciclo económico justo cuando
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llegó la pandemia de Covid19.
Para dar un poco más de

contexto, la combinación histó
rica de estímulo fiscal y política
monetaria laxa en 2020 evitó una

posible crisis económica inducida
por una pandemia, pero detuvo
el reloj de los ciclos macroeconó
micos y crediticios, creando en
última instancia nuevas tensiones

que ahora están afectando al
sistema bancario y a la economía
en general.
ESTAS VERDADES PERDURAN

El desequilibrio que catalizó estos
eventos ahora resuena en un siste
ma altamente interconectado du

rante un período de incertidumbre,
que además en México se combi
na con una volatilidad económica

debido al proceso electoral. Aquí
podemos subrayar dos verdades du
raderas sobre el sistemafinanciero:

La primera, las burbujas na
cidas de condiciones monetarias

excesivamente permisivas a me
nudo estallan cuando cambian

las políticas o se revierten las
tendencias. Cuando esto sucede,
el desequilibrio resultante revela
debilidades (y fortalezas) entre
todos los participantes.

La segunda, si bien las
quiebras bancarias pueden ser
aisladas, a menudo significan
tensiones sistémicas, como
descalces entre activos y pasivos.
Los círculos de retroalimen

tación creados incluso por la
quiebra de un solo banco pueden
tener consecuencias a nivel
mundial.

Sin duda, la situación actual
difiere de crisis pasadas. Está
marcada por un retroceso de la

globalización, el fin de la supe
rabundancia de capital y una
era de cambios demográficos. Si
bien todavía no vemos señales
de una crisis financiera más am

plia, todavía hay distorsiones en
el sistema que deben resolverse.
Las preocupaciones credi

ticias están surgiendo ahora
junto con las presiones recesivas
ampliamente previstas. Una
vez que el sistema bancario y la
economía en general vuelvan
al equilibrio, entraremos en un
nuevo ciclo caracterizado, al
menos inicialmente, por tasas
de interés más altas, mayor con
solidación y competencia, y más
divergencia en la rentabilidad.

CINCO ACCIONES PRÁCTICAS PARA
RESTABLECER EL EQUILIBRIO

•Intensificar la planifica
ción de escenarios estraté
gicos. Estos escenarios deben
incluir fuentes de incertidumbre

y estrés, ya que los bancos deben
ser disciplinados en cuanto a
los rendimientos y dónde eligen
desplegar liquidez y capital,
ambos recursos de alto precio
en el corto plazo. El equilibrio
entre riesgo y rendimiento ha
cambiado y, en consecuencia, la
disciplina en torno al capital y la
liquidez debe agudizarse.
•Gestionar la liquidez.

Con la restricción a corto plazo
de la liquidez percibida, los
mercados están asumiendo lo

peor. Por lo tanto, los bancos
deben controlar el circuito de

retroalimentación entre liquidez
y capital. En situaciones de co
rrida bancaria, es fundamental

planificar los peores escenarios y
al mismo tiempo tomar medidas
para mantener la confianza y la
opcionalidad.
•Duplicar la disciplina

del capital. Medidas audaces,
capital recaudado, acuerdos
cerrados: todo esto genera con
fianza entre clientes e inversio
nistas. Gestionar activamente

los ratios de capital y tomar
medidas sobre negocios o activos
de bajo rendimiento o de bajo
riesgo/rentabilidad será aún más
crítico.

•Optimizar la eficiencia.
Los mercados quieren escuchar
mensajes claros y convincentes
sobre cómo los bancos mejora
rán la eficiencia y generarán un
crecimiento prudente. Un enfo
que de base cero, que adopta una
visión limpia de los gastos opera
tivos y de capital, puede recortar
costos rápidamente y convertirse
en parte de la historia del capital
para los inversionistas.
•Contar la historia de

forma clara y convincente.
La historia no se trata solo de

estabilidad y eficiencia, sino
también de crecimiento. La
influencia de las redes sociales

sobre los inversores y clientes
bancarios que se mueven en
masa es profunda. Las comu
nicaciones inteligentes, tanto
trimestrales como en tiempo
real, serán fundamentales para
recuperar y mantener la con
fianza. Esto requiere clasificar y
evaluar las perspectivas dentro
y fuera del banco para transmi
tir la historia de capital real y
fundamentada.
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Las lecciones del TLCAN para el nearshoring
Muchos expertos suponen que el efecto del

nearshoring pudiera ser equiparable o aún
mayor al que trajo consigo el Tratado de

Libre Comercio de Norteamérica (TLCAN) en la
década de los 90 del siglo pasado.

Hay que partir de la base de aquella experiencia.
Sin lugar a dudas, el TLCAN cambió la dinámica
productiva de México.

Sin embargo no tuvo la capacidad para generar un
efecto que se trasladara a todos los sectores y a todas
las regiones del país.

Se concentró en algunos segmentos del aparato
productivo y en pocos lugares del país.

Por esa razón, las grandes empresas exportado
ras de la frontera del norte, del Bajío, y algunas del
occidente del país fueron las que lograron cosechar la
mayor parte de los beneficios generados.

El TLCAN, sin embargo, tuvo la tracción necesa
ria para cambiar el perfil económico del país.

El hecho de que no existiera entonces una política
industrial deliberada para generar un efecto mayor,
fue un costo que aún estamos pagando en materia de
desigualdad sectorial y regional.

Había la convicción de que era solo el mercado
el que debía definir el rumbo de la economía y el
Estado mantenerse pasivo.

Hoy el nearshoring nos ofrece una oportunidad
equiparable a la que se presentó hace ya casi 30 años
con aquel Tratado.
Pero para hacerla efectiva habría que apren

der de aquella experiencia y establecer políticas
industriales activas para propiciar que sectores y
regiones que han sido marginadas, ahora sí puedan
aprovechar el impulso que traerá consigo el proceso
de relocalización de la industria.

Por ejemplo, en las cadenas de valor de sectores
como la del automóvil o el de productos electrónicos
se requiere una intervención conjunta del Estado,
tanto a nivel nacional como estatal, así como de las
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empresas que se han instalado o se van a instalar en
el país, para propiciar que firmas pequeñas y media
nas, de una u otra manera puedan subirse a la cadena
de valor y aprovechar el impulso de la relocalización.

Eso requiere políticas activas que impliquen el
apoyar de manera deliberada a la industria, así
como a la generación de mano de obra, calificada y al
mejoramiento de las condiciones de infraestructura.

En materia regional, el caso más visible es el re
zago del sur y el sureste de la República.

Para conseguir que estas regiones aprovechen
el proceso de relocalización, se necesita que haya
programas que vayan mucho más allá de las obras
de infraestructura.

La inversión en la refinería de Dos Bocas, en el
Tren Maya, o en el proyecto interoceánico, movieron
el ritmo de crecimiento de algunos estados del sur
del país.

Sin embargo, esto será algo efímero a menos
que se propicie la llegada de inversiones privadas que
vayan en cascada.

Eso requiere de infraestructura, energía, mano de
obra calificada, y esquemas de financiamiento, lo que
obliga a que los proyectos sean rentables.
Es claro que si el gobierno mexicano, simple

mente actúa de manera pasiva esperando que
algunas inversiones espontáneamente se ubiquen en
sectores y regiones en donde se pretende impulsar el
desarrollo, tomarán su decisión respecto a la locali
zación de la inversión, en función de sus intereses y
conveniencias y no de los proyectos de desarrollo.

Por esa razón, mientras no haya una intervención
pública, eficiente y activa, serán los estados del norte
de la República, así como del Bajío y algunos otros los
que aprovechen esta circunstancia, mientras que el
resto del país, quedará marginado de este proceso.

El nearshoring debería convertirse en prioridad
nacional del próximo gobierno. Veremos si se consi
gue.
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¿Qué pasó con Tesla en Nuevo León?

Un rumor recorrió chats

de Whatsapp: que Tesla
siempre no va a instalar

una planta en Nuevo León, La di
mensión del proyecto amerita una
revisión; de inicio conviene decir
que esas versiones tienen hasta
ahora fundamentos muy pobres.
Lucen falsas.

Primero. ¿Cuál es la base del
ruido? Un párrafo del nuevo libro
biográfico de Elon Musk elabo
rado por Walter Isaacson, un
respetado y preciso escritor.

La página 569 dice textual
mente lo siguiente, citando al
magnate: "Los ingenieros de Tesla
tienen que estar en la cadena de
montaje para que todo funcione
bieny todo el mundo no se va a
mudar a México". Es la traducción
oficial de la editorial Debate.

El mismo texto continúa

inmediatamente, no con otra cita
de Musk, sino con una expresión

de Isaacson: "Así que, en mayo de
2023, decidió cambiar la localiza
ción inicial para la fabricación de
los Robotaxis de nueva gene
ración a Austin, donde su lugar
de trabajo y el de sus ingenieros
estaría al lado de la superautoma
tizada cadena de montaje de alta
velocidad".

Sin más contexto, esos párrafos

provocarían suficiente pesimismo
para apagar el asador y guardar la
cerveza. Pero falta precisamente
eso: contexto.

Los Robotaxis representan
el sueño de Musk de sacar de las

calles a los conductores y dejar en
manos de chips el volante de los
coches, lo que ahorraría tráfico,
accidentes y energía. El plan
debería llevar a Tesla a un valor

de 10 billones de dólares (trillions)
desde los 0.830 billones en que
cotizaba ayer.

El mismo libro explica que en
su estructura, elRobotaxi sería
casi idéntico a un nuevo modelo

pequeño y "barato" que ejecuti
vos de Tesla planean desde hace
años sacar al mercado a un precio
de unos 25 mil dólares. Algunos
nombran ese otro coche Model 2

y presumiblemente será hecho en
Monterrey.

Al tener la misma plataforma,
hace sentido fabricar ambos en la
misma fábrica.

Ahora revisen de nuevo las

citas textuales. Lo que suspende
rían, a decir de Isaacsony no de
Tesla, es la manufactura de los
Robotaxis que trasladarían a la
planta ya existente de la compañía
en Austin.

El ruido que provocó el rumor
regiomontano llegó al menos a
Rohan Patel, vicepresidente de po
líticas públicas y desarrollo de ne
gocios en Tesla, quien publicó este
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jueves en X la imagen de uno de los
textos sin sustento y comentó:

"Este artículo es uno de muchos

que he visto que comenta de
manera incorrecta y aleatoria
sobre nuestros planes en México.
Continuaremos avanzando con

los gobiernos locales, estatales
y federales y apreciamos mucho
sus esfuerzos para habilitar los
permisos y la infraestructura
sostenible necesarios". Samuel

García, gobernador de Nuevo
León, reprodujo el mensaje de
Patel en su propia cuenta de X,
antes Twitter.

Esa es la versión oficial: no

hay cambios en el proyecto
inicial.

Cierto es que Tesla ha bajado
aceleradamente sus gastos en
personal. La mediana de la com
pensación total anual en 2022 de
todos los empleados calificados
de la compañía fue de 34 mil 084

dólares anuales; dos años antes
pagaba 46 mil 150 dólares, de
acuerdo con informes entregados
a las autoridades. A contracorrien

te, el margen de utilidades netas
de la productora de vehículos
eléctricos se elevó de 2.5 dólares

porcada 100 en 2020, a 15.60
dólares en 2022.

Quizás esta relación está
llegando a un límite en Estados
Unidos, en donde ahora mismo
está en marcha una huelga contra
empresas automotrices como
Ford, GM y Stellantis, a quienes
sus trabajadores demandan mejo
res salarios.

Nuevo León ofrece la posibili
dad de reducir más el promedio
de sueldos. Además, a diferencia
de los trabajadores estadouni
denses, los mexicanos lucen más
incentivados todavía a trabajar en
fábricas.

IvánRivas, secretario de
Economía en NL, me asegura que

ya están listos todos los permisos
estatales y que los federales van en
tiempo y forma. Ahora mismo hay
reuniones entre todas las partes
para definir la infraestructura que
requiere Tesla que lejos de can
celar el proyecto regiomontano,
habría duplicado su tamaño.

Pero nada obliga a Tesla a cons
truir la planta mexicana. Lo que
sí tiene es un enorme terreno de

mil 600 hectáreas en el municipio
conurbado de Santa Catarina, que
ya es de su propiedad.

Si Musk decide cancelar el
plan, solo tendría que asumir
probablemente una pérdida al
deshacerse del terreno, más la
inversión que ya hizo su equipo en
planeación. Nada más.

Pero con la información

disponible hasta este jueves, los
recientes rumores sobre Tesla

parecen más bien débiles golpes
políticos contra Samuel García,
quien quiere ser presidente.
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Vicente Yáñez
se va de la ANTAD

Con un mensaje de apenas un
párrafo, los integrantes de la Aso
ciación Nacional de Tiendas de

Autoservicio y Departamentales
(ANTAD), que agrupa a empresas
como Sears, Soriana, Coppel, El
Palacio de Hierro, Home Depot,
Grupo Gigante y Chedraui, por
mencionar algunos, le dieron las
gracias a quien fue su presidente
por los últimos 20 años, Vicente
Yáñez Solloa. Sin conferen

cia de prensa, ni aspavientos,
los dueños de las tiendas más

importantes del país le desearon
"mucho éxito en los nuevos pro
yectos por emprender".

"Durante su gestión, se imple
mentaron varias iniciativas que
ayudaron a la ANTAD a alcanzar
sus propósitos y el crecimiento
sostenible de la economía en

México, a través de la práctica del
comercio formal en un contexto

competitivo", dice el breve men
saje que se colgó en el sitio web
de la agrupación.

Así fue como escuetamente

resumieron, al menos pública
mente, la gestión de Yáñez Solloa
al frente de los intereses de las

tiendas de autoservicio, departa
mentales y especializadas.

Durante las últimas dos déca

das, Vicente Yáñez, al frente de

la ANTAD, presenció la salida de
Carrefour y Best Buy de México,
el concurso mercantil de Comer
cial Mexicana, los efectos de la
influenza H1N1 y del corona
virus, hasta llegar a la inflación
sostenida de los últimos meses.

La ANTAD, que mensualmente
mide y reporta el termómetro del
consumo en México gracias a la
información que proveen sus aso
ciados, cada vez fu e perdiendo
más participación pública, frente
a otros organismos que agrupan a
pequeños comercios y que suelen

pronunciarse sobre los problemas
inflacionarios, el comercio ilegal
o los problemas de inseguridad
que los empresarios del país
padecen.

No se sabe si por decisión
propia o mandato de sus agre
miados, pero cada vez era menos
frecuente ver al expresidente de
la ANTAD dando entrevistas y en
los últimos años sólo se esperaba
el comunicado de ventas del

organismo y la conferencia a
inicios de año para saber cómo
les ñie a las tiendas. Por lo pronto
el organismo no ha informado
quién podría reemplazar a Yáñez
Solloa.

Reconocimiento
a Finanzas CDMX

La Secretaría de Administración
y Finanzas de la CDMX recibió un
reconocimiento del Instituto de

Acceso a la Información Pública,
Protección de Datos Personales y
Rendición de Cuentas capitalino,
por los avances registrados en
esta materia durante los últimos

cinco años, en que justamente se
fusionaron las áreas de Oficialía
Mayor y Finanzas del gobierno
local.
La titular Luz Elena Gonzá

lez Escobar, destacó que esta
área del poder Ejecutivo de la
ciudad es la que recibe un mayor
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número de solicitudes de infor

mación, y ha atendido casi 23
mil en esta administración, con
un índice de satisfacción del 98
por ciento entre los ciudadanos
solicitantes. El reconocimiento

"Aliados por la transparencia y la
privacidad" fue entregado por el
presidente del InfoCDMX, Arísti
des Rodrigo Guerrero García.

GoTrendier vende
ropa de los famosos
Este sábado y domingo 7 y
8 de octubre, GoTrendier, la
comunidad de venta de moda

de segunda mano, encabezada
en México por Ana Isabel
Orvaftanos, abrirá las puertas
de su primera Pop Up Store en
México, en donde pondrán a la
venta prendas de personalidades
como Alejandra Guzmán y Tere
Such, entre otras celebridades.
Además, la marca destinará
las ventas totales de uno de los

closets de la tienda para apoyar
la causa de la lucha contra el
cáncer de mama de la mano de
la Asociación Mexicana de Lucha

Contra el Cáncer, dirigida por
Mayra Galindo.

La tienda estará ubicada en

Casa Wynwood de Roma Norte
y ofrecerán más de 750 prendas
que han pertenecido a celebrida
des mexicanas.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informarán las

ventas de autos híbridos y
eléctricos y de los salarios
nominales; en EU, destacan
las cifras de empleo y
desempleo.

MÉXICO: El INEGi revelará
las ventas al público de
autos nuevos híbridos y
eléctricos a septiembre.
Además, la Secretaría

del Trabajo informará los
salarios nominales durante
el noveno mes.

ESTADOS UNIDOS: La Ofici
na de Estadísticas Laborales

(BLS) publicará la situación
del empleo a septiembre; de
acuerdo con estimaciones

de Bloomberg se generaron
160 mil nuevas plazas en el
mes.

Por su parte, la Reserva
Federal dará a conocer
las cifras dei crédito al

consumo en agosto.

EUROPA: La Oficina Federal
de Estadísticas de Alemania

[Destatis] informará las ór
denes de fábricas en agosto.
En tanto, el Banco de

Francia revelará la balanza
de cuenta corriente al
octavo mes.

—Eleazar Rodríguez
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Grupo México, un conglomerado industrial con in
tereses en las industrias de minería y transporte ferroviario,
i| jfieKjRttcilr'iciíiniirig.^Hot.ifi.caci.cii.p «pateie!

Servicio de Administración Tributaria [SAT) sobre un supues
¡iwiéajssb'ftetl A rigmrMdia a^Bbridt citl ia pa: i® milbl
US® da pesasas ejlfcclcgiisqalsi Biferis^jjs ribriiíSts^H
una denuncia penal en su contra ante la Fiscalía General de
la República.
Ib (!¡¡o|MIas ajpdiifes frasefe tiBpt W ¡ir

tas 1 3 auditorios a diversas subsidiarias, en relación con Im
puestas pagados durante los ejercicios 2016, 2017, 201 8,
2019y2020.

Según la empresa, ha pagado y enterado puntualmente to
dos los impuestos a su cargo, los cuales ascendieron a más de
205,000 millones de pesos por impuestos en México, sola
mente por el periodo 2016 a 2022.
El iügBgfl SÍKtíl;¡e¡'iaEicíí3,.fi.$£»I...3J] 3

parece estar relacionado con objeciones del SAT por saldos
de IVA a favor que derivan de servicios qug.no eran objeto
de dicho impuesto y que, por reformas a la ley realizadas en
2022, pretenden ahora aplicar a ejercicios anteriores.

Volaris, una aerolínea de bajo costo que opera en Méxi
co, recibió su aeronave número1 25 con matrícula XAVUC
proveniente de Hamburgo, como parte de su plan para mej&
rar la gpnectividad de sus clientes mediante una ampliación
faHAiis.

La nueva aeronave et una adición a la familia A320neo
que ya tiene la aerolínea del cual esd mayor operador el Lati
noamérica y tiene pactado recibir en los próximos años un total
de 143 aviones Airbus de la familia NEO.

Autoliv, un fabricante de autopartes que tiene Operaciones
en México, dio a conocer que recortará 300 empleos indi

rectos en China, Japón, Suecia y Estados Unidos, al tiempo
ficíncsikaftítes Bajos.

Los despidos, de los cuales la mayoría ocurrirían antes de
que termine el año, son parte de un plan de reducción de cos
tos, de acuerdo a la empresa que fabrica sistemas de protec
ción como bolsas de ai re:, cinturonesde seguridad y volantes.

El 8 de junio, la compañía informó sobre su plan de reducir
hasta 2,000empleados indirectos, y tiempo después detalló
iniciativas qus;contemplan reducciones de 1,100 empleados
directos e i ndi rectos,..

SKF, una «mpresp multinacional sueca dedicada al diseño
y fabricación de rodamientos, sellos, sistemas de lubricación,
inauguró su quinta planta en el estado de Nueyóleón, la
cual requirió una inmersión de 70 millones de dólares,

La planta que está ubicada en el municipio de Guadalupe y
fieieuna longitud de 46,000 metros cuadrados, fue diseñada
para reforzar el posidonamiento de SKF en el sector automotriz
de la compañía, especialmente en los segmentos de vehículos
comerciales y eléctricos. Generará 1,200 nuevosempieos en
Monterrey.

La Secretaría de Administración y Finanzas de la CDMX
recibió un reconocimiento del Instituto de Accesoa la Informa
ción Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de
Cuentas capitalino, por los avances registrados en esta ma
teria durante los últimos 5 años, en que justamentese fusio
'ftjftifi I as árp»iá'^siQf¡aalí< i fit t JFSkb d?[ Jpl tifio
local.

La titular Luz Elena González Escobar, destacó que esta
área del poder Ejecutivo de la ciudad es la que recibe un ma
yor número de solicitud® de información, y ha atendido casi
23,000 en esta administración, con un índice de satisfacción
del 98% entre los ciudadanos solicitantes.
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Tarifas de aeropuertos: otro
golpe a la certeza jurídica
en México
Los cambios que estaría aplicando la Agencia Federal de Aviación Civil implicarían

mayores restricciones en los criterios para considerar válidas determinadas
nversiones de capital, así como ciertos costos de los servicios y gastos generales y de

administración, para determinar la tarifa máxima
El 29de octubre de 201 8, e| entonces pro*
sidenfe efecto anunció la cancelación del
Nuw&Ásíópueífo Internacional dé kfyáx¡
oo. El 4 dé octubre, dinco años después,
la certeza jurídica recibió otro golpe dé
igual o mayor magnitud cuando los tres
grupos aéroportuarios que cotizan en la
BMV (Asur, GAPyOMA) informaron que la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC;
órgano descancentrado de la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transpor

teBntifi!¿; <jy«Bb?o¡m:i JbfaSBlifi
car los:términos de las bases de regulación
tarifaria establecidas en el Anexo:7:de ca
da uno de los títulos de concesión de tos ae
ropuertos que operan.

Es importante recordar que tos títulos de
concesión se otorgaron a cada uno dé tos
aeropuertos, y cada título tiefié un Arie® 7
Bn el cual Sé establécen las Bases de Regu
lación Tarifaria.

Asimismo, es necesario elaborar un Plan
Maestro de Desarrollo por cada aeropuer
to, el cual debe incluir las propuestas pre
sentadas por bs grupos aéroportuarios dé;
las variables necesarias para el cálculo de
las tarifas máximas de dicho aeropuerto.

El Anexo 7 indica qué debe contener el
Plan Maestro de Desarrollo: [ 1) proyeccio
nes: anuales de pasa|eros, carga y opera
ciones para los próximos 15 años; ¡2¡ in
mersiones1 de capital y su calendarización;

(3) estimación de los costos de tos servicios
Y gastos generales y de administración; (4)
propuesta de la tasa de descuento para el
cálculo:de la tarifa máxima; [5] estimación
de las implicaciones sobre la tarifa máxima;
¡6) Valor de Referencia fe|,cual debería séf
corpa JjHfeRl Uj tipoiéi^ l.g tctifmM*
ma dél péríodo quinquenal anterior y pubJi
SSábfffcfel DbfiHjfMía INHb FaaferactÉK
¡unto con las tarifas máximas aprobadas).

En función de lo anterior estimamos que
los cambios que estaría aplicando la AFAC
implicarían mayoresrestricciones, en los cri
terios para considerar válidas determina
das inversiones de capital, así como ciertos
costos de tos servicios:y gastos generales y
de administración, para determinar la tari
fa máxima.

tarifa máxima qyg tos aeropuertos podrían
cobrar, lo que llevaría a una reducción de
la Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) y a los
ingresos aeronáuticos y totales de tos gru
pos aéroportuarios sin que ello impliq'Éte1 re
ducciones.én los costos, por lo quSestas
emisoras verían reducida su rentabilidad.

Esta situación ha provocado caídas
en los precios de los títulos de estas emi
soras. OMA había estado cotizando con

un premio debido a los potenciales bene
fictos qB rs£ibiríanel iKPrlSGring Sfflfll
larga plazo, mientras que Asur había coti

zado con un castigo debidof en gran me
cida, Biaeieriorl EfSíifw y fintappero i®
Colombia.
Sin embargo, los cambias en la regula

ción tarifaria podrían tener mayor impacto
sobre OMA, pye&el 100% de sus ingresos
se genera en México, mientras que Asur ge
ñera un 75% de sus ingrésoseri el país.

Por esté motivo, al cierrédel 5 de Octu
bre, OMA préséntó un retroceso dé 26%,
GAP de 22. 3%, y Asur de 16SJ por dentó.

Es probable qué las Emisoras busquen
féeufsos legales para mitigar el impacto de
esta decisión en virtud dé:su:carácter unila

teral cuando los propias títulos de concesión
establecen que los cambios en éstos deben
realizarse por mutuo acuerdo.

Desafortunadamente, persisten las de»
cisiones arbitrarias que merman la certe
za jurídica en México y, especialmente,
¡en los sectores de la economía que de*
penden en mayor medida de concesiones
gubernamentales»

Esta falta de certeza podría terminar en
un desaprovechamiento parcial de los be*
ftsfici#;^! fftartfoáfing.

Por ello, resulta apremiante qué las au
toridades asimilen el hecho de que no Son
las decisión Hpecífiotós de pislítictS ploli
Sii ci cj*|:i |H grafleJ^Hicios &
perjuicios, es el entorno institucional el q(B
determina si desarrollo de largo plazo del
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país.
Por lo pronto, a las perspectivas negati

vas en lo referente a la desaceleración en
el. fci8íc<idfapiso¡®ss aero ea®ecuencicí
de las remisiones a tos motores de aviones;
A320 NEO, que provocaría efectos adver
sasen Volaris y, con ello, en las aeropuer
tos, se suma la incgrtidumbre respecto de

las tarifas máximas que podrán cobrar las
aeropuertos las próximos 5 años.
Consideramos qiig'él méttado está te

niendo Una sobrerreaeción que debe ser
tomada con precaución, puéfc tos grupos
aéroportuarios siguén siendo opciortés de
inversión que deben tenerse en cuenta.

22.3
POR CIENTO

cg^fon el ¡U|¥©|
las accione!
dé Grupo

Aeroportuario
M 'fcsífi'HiiiEi ta
Bolsa Mexicana

d® Valores»

100
POR CIENTO

de los ingresos
deOMA

se generan
en territorio

nacional.
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La gran
depresión

Otro golpe a la industria de la aviación

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomisfamx

Cambiar las reglas tarifarias a las
empresas aeroportuarios privadas
de México de forma unilateral, sin
consenso y de forma sorpresiva es
una muestra de autoritarismo.

La Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC), que está bajo el mando militar, cam
bió sin aviso previo las bases de regulación ta
rifaria establecidos en los títulos de concesión

a los grupos aeroportuarios del Sureste, ASUR;
del Centro Norte, OMA, y del Pacífico, GAP.
Son las mismas autoridades militares que

ordenaron priorizar las actividades aéreas mi
litares, incluido las del avión presidencial que
sí existe, las de los mandos militares o la Guar
dia Nacional, sobre las operaciones civiles en
los aeropuertos comerciales.
Son también esos militares incrustados en

una institución civil los que de un plumazo
decidieron limitar las operaciones del Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
(AICM) a 43 por hora, sin importar las conse
cuencias y en un afán de tratar de dar vida ar
tificial al aeropuerto en el lejano municipio de
Zumpango, en el Estado de México.
Y es esa misma autoridad militar de la

AFAC la que, bajo instrucciones siempre de
su comandante supremo, decidió reservar has
ta el 2028 la información sobre los "estudios"

que motivaron el decreto de López Obrador
de limitar las operaciones del AICM.
Ayer vimos cómo esa decisión alevosa de

cambiarle las reglas del juego a las empresas
operadoras de aeropuertos provocó un des
plome en los mercados bursátiles de los pre
cios de las acciones del sector aeroportuario,
con pérdidas de hasta 40 por ciento.
Pero también con caídas de muchas otras

empresas que cotizan en las bolsas. A la par

de una pérdida adicional del tipo de cambio,
con lo que el peso se convirtió ya en la mone
da más depreciada del mundo frente al dólar.

Esta acción directa es en contra de los gru
pos aeroportuarios, pero el mensaje es para
todo el sector privado. Puede haber contratos,
leyes, concesiones, pero si desde el poder se
toma una decisión no importará lo que diga
la letra escrita.

"No me vengan con que la ley es la ley", es
una de las más emblemáticas frases sexenales

y en este tipo de acciones, como la emprendi
da en contra de los grupos operadores de ae
ropuertos, deja demostrado que eso es algo
más que un exabrupto mañanero.

La obsesión presidencial con la aviación ha
sacado la vena más antidemocrática del régi
men, que incluso antes de asumir el poder, en
el 201 8, decidió cancelar la construcción del
Aeropuerto Internacional de Texcoco y a partir
de ahí una mala decisión ha llevado a otra y
otra más, hasta el punto en el que hoy nos en
contramos. Y todavía con casi un año más de

gobierno por delante.
No es solo cancelar un aeropuerto y cons

truir otro ¡nviable a un costo descomunal, es te
ner que subsidiarlo, es obligar a las empresas
a usarlo, es pagar con recursos públicos una
aerolínea militar y poner bajo el mando cas
trense aeropuerto, aerolínea comercial y regu
lación aérea.

El populismo se nutre de enfrentar a las éli
tes y de vivir en conflicto con los grupos opo
sitores, pero el régimen político en el que una
sola persona gobierna con poder total, sin so
meterse a ningún tipo de limitaciones y con
la facultad de promulgar y modificar leyes
a su voluntad, tiene más similitudes con una
dictadura.
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L "*" UEVAYORKTodoel mundo
necesita un complemento, y
para muchos que.se centran
en el clima y la sastenibili
dadj el crecimiento econó»

mic<Fel capitalismo»es un objetiva conve
niente. Esto es comprensible» La expansión
económica ©s el imperativo capitalista por
S^leMiq, ^otíía^inu^Riigt^riq,
niT?#WK'(ur*5tt' fi i nfiés
ble. De ahí el surgimiento de "decrecimiento"
"acrecimiento", "poscrecf miento" y otros:©Hfr
<^ptos qyf han surgido para sustentar críticas
EspSreiBfcfe sÉista#&H i I mcdfels iBESSír
mico estándar".

Míri dshajcfcdsla sapsificisy MCoiAbrdl
que este choque de visiones del mundo tiene
más qué,ver can retórica quécan políticas rea
les. También es una distracción..

En cambio, la atención debe centrarse eti
reducir las ecnisiones de carbono y otras for<
mas de contaminación. Si bise las activi
dadeseconómicas can altas emisiones
de carbonoYfajarficiricjg {yalgaira '
sectores enteros) debgn reducirse, las ao
fisidades y los sectores can bajas erosiones de
carbono^: altBáficif^.iiJ^ehieri crecer,
veiphar este proceso natural de "destrucción
creativa"» 3fgfifici:|sj|p¡¡íar:®l kássezfime,
coft los tesponsables de las políticas sentados
al mafgen observando pasivamente.

Consideremos los enormes costos sociales

négatlvos/ásociados con la quemo de petró
leo, carbóny gas, Según las mejores estimacio
nes, qué tenemos;, el costo social del carbono
en Estados Unidos casi se ha cuadruplicado®
la última: década, de alrededor de 50 dólares
por tonelada de dióxido deCQrbono emitido
a casi 200 dólares, e Incbsaesa es sólo una
estimación parcial del verdadero costo.

En total, cada barril de petróleoy cada
tonelada de carbón quemada epusan más
daños: externos.de lo que añaden al PIB, y ni
siquiera hemas tenido eii cuenta todavía otros
factores ambientales importantes coma el usa
de la tierra y la biodiversidad. Dados estos cos
tos altosycrecientes, la régela política ha sido
clara desde hace mucha tiempo: poner preció
al carbono: O mejor ailfij poner precio a todas
y cada una de las externalidades negativas y
subsidiar las positivas.
B üp da ímjxSb. di (o tóbMi [IRBdfe
Estados Unidos del año pasado apunta en am?
bas direccianes. Féra si bien Incluye an precio
directo poco conocido para lasemísionéSde
metano de las operaciones de petróleo y gas,
su enfoque principal está en:subsidiasy créditos
fisssfe?. m lal efe I P
cadose incentiva reí crecimiento económico
swea §«p' íficas, ®líica
i ndustria I verdg"en acción»

Esta participación activa del gobierna1®!
la economía plantea una serie de preguntas.
Lo qO# lia hay duda es qué cientos de mijes,
dé millones de dólares en subsidios guberña
iítentalis impulsarán el despliegue deenéfgía
renovable, almacenamiento en baterías, trans
porte limpio y otras tecnologías importantes en
sectores subdesarrollados. Además, todo ese

En total, cada barril de petróleoy cada
tonelada de carbón quemada epusan más
daños: externos.de lo que añaden al PIB, y ni
siquiera hemas tenido eii cuenta todavía otros
factores ambientales importantes coma el usa
de la tierra y la biodiversidad. Dados estos cos
tos altosycrecientes, la régela política ha sido
clara desde hace mucha tiempo: poner preció
al carbono: O mejor ailfij poner precio a todas
y cada una de las externalidades negativas y
subsidiar las positivas.
B üp da ímjxSb. di (o tóbMi [IRBdfe
Estados Unidos del año pasado apunta en am?
bas direccianes. Féra si bien Incluye an precio
directo poco conocido para lasemísionéSde
metano de las operaciones de petróleo y gas,
su enfoque principal está en:subsidiasy créditos
fisssfe?. m lal efe I P
cadose incentiva reí crecimiento económico
swea §«p' íficas, ®líica
i ndustria I verdg"en acción»

Esta participación activa del gobierna1®!
la economía plantea una serie de preguntas.
Lo qO# lia hay duda es qué cientos de mijes,
dé millones de dólares en subsidios guberña
iítentalis impulsarán el despliegue deenéfgía
renovable, almacenamiento en baterías, trans
porte limpio y otras tecnologías importantes en
sectores subdesarrollados. Además, todo ese

desarrolla generará crecimiento económico,
medido de la forma más estrecha a través del
PIB tradicional, el valor ecanámiro agregado y
las estadísticas deempleo,
gSiWiíi'ts jy#.#! rí* inii^So??1 i

quíér precises bueno? Claramente no. Tampo
co él "crécifrtiento véfde" por sí sola ®; necesa
riamente deseable cuando es visto a través de

otros lentes, El rápido despliegue de Snergía
baja en carbonay otras tecnologías climáticas
no garantizará un crecimiento inclusivo., trabajo
decente, mejor salud, msnos pobreza o cual
quier otra importante prioridad política global.
La "energía limpia y asequible" representa sólo
una de jos 17 Objetivos de Desa rrollo Soste
nible de las Naciones Unidas por una buena
razón.

BrpnaHfideB cUspaflUper
¦gía limpia ni siquiera coma:solución climática.
Las mediBi^M;iciericis¡siergéf]ci
desempeñan yri papel importante1, razón por la
cyal la IRA, por ejemplo, incluye un "Programa
de refmbálso para yjfendas ejéctricás de alta
Hicigcia". Slifici'jMlii^iisI V t_
Q rtSnásefi. . ii|Hmbdf
las emisiones dé carbonomucho antes de que
la energía y la electricidad sé déscarbonicen
?72? ij fflae ir, la
contaminación por carbono.

Un mejor aislamiento también mejora la ca
lidad de vida, al agregar protección contra el
humo de los incendios forestales y otros tipas
decontaminación del aire exterior. Prevenir
la filtraciftáe MfctancIcBfwácif A fet foogcf
a través de yfrjtañas, ppfrtas y parédés mal
aisladas mejora la salud hliíMna, las facturas
de electricidad y él valor inmobiliario, todo al
mismo tiempo.

Es cierto que esta yuxtáposiciórt éntre el ere
cimiento de lasenergías limpias, por un lado, y
lc™®clicSaítfed:ici:ancjci,: patel Rs¡B:iriaEI
Rsjar Ice diferencias staB "otscimisTío t&f

1 el "decrecimiento". Pera: esta es una ik>
sila EfictenciÉ'Eignificialiacer mfeESB rniss^,
lo que la: convierte efectivamenteen sinónima
de productividad económica, uno de jos ingre
disnt® clave de los modelos de crecimiento
macroeconémico estándar.

Estepuntosemántiajvaen antas sentidos.
Hay países en desarrollo en el Sur Global y re
glISel ¿b 8<56J loftijll a^^^K
quf siguen dependiendo en gran ffiedida dé
la extraccién y exportación de combustibles
fósilés. Estos Séctarés y Scafiiffiías nicesaria
fnfente se reducirán a medida queel resto del
mundo haga la transición a fuentes de energía
más limpias, yes. posible que términén siendo
más pobres y más desestabilizados. Pero esfo

Un mejor aislamiento también mejora la ca
lidad de vida, al agregar protección contra el
humo de los incendios forestales y otros tipas
decontaminación del aire exterior. Prevenir
la filtraciftáe MfctancIcBfwácif A fet foogcf
a través de yfrjtañas, ppfrtas y parédés mal
aisladas mejora la salud hliíMna, las facturas
de electricidad y él valor inmobiliario, todo al
mismo tiempo.

Es cierto que esta yuxtáposiciórt éntre el ere
cimiento de lasenergías limpias, por un lado, y
lc™®clicSaítfed:ici:ancjci,: patel Rs¡B:iriaEI
Rsjar Ice diferencias staB "otscimisTío t&f

1 el "decrecimiento". Pera: esta es una ik>
sila EfictenciÉ'Eignificialiacer mfeESB rniss^,
lo que la: convierte efectivamenteen sinónima
de productividad económica, uno de jos ingre
disnt® clave de los modelos de crecimiento
macroeconémico estándar.

Estepuntosemántiajvaen antas sentidos.
Hay países en desarrollo en el Sur Global y re
glISel ¿b 8<56J loftijll a^^^K
quf siguen dependiendo en gran ffiedida dé
la extraccién y exportación de combustibles
fósilés. Estos Séctarés y Scafiiffiías nicesaria
fnfente se reducirán a medida queel resto del
mundo haga la transición a fuentes de energía
más limpias, yes. posible que términén siendo
más pobres y más desestabilizados. Pero esfo

no es lo que tienen en mente la mayoría de los
defensores del decrecimiento.

Sí, algunas empresas e individuos se han
fciMi i2«fefSOTfeftííite de fe#f|ÍSI®Kll
de los recursosdel planeta, del cabildeo de los
responsables políticos y del encubrimiento del
dqñoque hán causado. Ahí ff5#90 BOfih® sen
tidos, donde surge la mattecián detrás de gran
parte del pensamiento de "decrecimiento". Ta
daiOMMniÉys&cflvi' IKX*
q:ue preferiríamos vér menos. Pero la pregunta
entonces,® sobre el marcay la estrategia. Crea,
que el camino productivo a seguir es centrarse
en la oportunidad de negocio de un billón de
dólares que presenta la rápida descarboniza
ciónyen las muchas historias positivas de trans
formación que la acompañan.
HHngf,rrap que4qjrar :un delicado equi
librio entre desatar el espíritu empresarial cte
"poder hacerlo:'y canalizarlo en la direceian
correcta; :en(re e[ mantra de Silicon Valley de
'"mg^erse rápido y romper casas*yel juramsnjo
del médico dé "prim&o, no hacer daña". Esto
újtimo, por supuesto, va de la maño coji el pa
go de la propia cantaminaciSfi, Esa contami
nación deberíasérel verdadero obstáculo, Un
lugar del crécímiénto económica:q:ue resulta de
los intentas deempresdrioSj/empresas y gobiét
nas de controlarla.
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Economía y sociedad

Formación de capital

Sergio Mota
nola@elecoriomista.mx

La inversión en capital físico, esen
cialmente en maquinaria y equipo
así como en infraestructura, aumen
ta la base productiva, genera em
pleos, tiene un efecto multiplicador

en muchas actividades económicas y fa
vorece el crecimiento económico.

Para el desarrollo económico y social
sostenido hay dos tipos de inversión que
son fundamentales. Una es la inversión

en capital humano, particularmente en
educación, salud, seguridad social y ser
vicios públicos necesarios. Significa in
vertir en conocimiento, la generación de
nuevas ideas y el bienestar social. La otra
es la inversión en la formación de capital
físico. Ambas permiten mejorar cualitati
vamente al país.

Los países que más han invertido en
la formación de capital han sido los que
más han crecido económicamente, co
mo por ejemplo China que ha dedicado
40% de su PIB en este tipo de inversiones;
igualmente Singapur con 36%; Corea del
Sur con 32% y Chile con 30 por ciento.
En México, por varios decenios, la

inversión en capital físico no había pa
sado de 20% del PIB. Por ello es positi
vo que para el segundo trimestre de es
te año haya sido de 24.8% del PIB, nivel
sin precedente.

Es el monto que recomiendan las insti

tuciones de fomento del desarrollo.
De la inversión total realizada, la in

versión pública representó 2.8% del PIB
y la inversión privada 22 por ciento. Esto
significó que el motor del repunte haya si
do la actividad económica privada.

El tipo de cambio, que estaba en un
buen nivel, ha beneficiado la importa
ción de maquinaria y equipo que creció
en el segundo trimestre en 25 por ciento.
Asimismo la inversión pública en obras
de infraestructura ha beneficiado a la in
dustria de la construcción.

También ha sido importante la Inver
sión Extranjera Directa (IED) que es com
plementaria del proceso de acumulación
de capital y coadyuvante del crecimien
to de la producción. En México ha sido
una fuente importante de divisas y crea
ción de empleos. Del PIB nacional, 5% tie
ne su origen en la IED.
Como una consecuencia de la mayor

inversión realizada en la formación de

capital, la OCDE mejoró a 3.3% el creci
miento económico estimado para México
este año. Este pronóstico supera los de Es
tados Unidos y Canadá de 2.2 y 1.2%,
respectivamente.
Es hora de apostar por el manteni

miento del nivel de inversión en acti

vos fijos y elevar la inversión en capital
humano.

Fecha: 06/10/2023
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Reducción de tarifas de aeropuertos,
¿Quién gana?

ué está pasando con
los aeropuertos y losQgrupos aeroportua
rios? Los inversionisC tas bursátiles temen lo

peor y por eso provocaron una caída bru
tal de las acciones de OMA, ASUR y GAP
(no confundir con la marca de pantalones,
por favor). Estos grupos valían 356,279 mi
llones de pesos el miércoles a mediodía.
24 horas después, su valor quedaba en
281,336 millones de pesos. Una decisión
política o administrativa les provocó un daño
que sólo podríamos comparar con lo gene
rado por la pandemia para el sector turismo.

La comunicación de la Agencia Federal
de Aviación Civil ha sido nula. La de los gru
pos aeroportuarios, críptica. Vienen cam
bios en la estructura de las tarifas que co
bran los aeropuertos. En algún momento
sabremos exactamente qué significan los
cambios. Por lo pronto, los operadores de
las terminales aéreas están en zona de tur
bulencia severa.

Ha trascendido que viene una reducción
en la Tarifa de Uso de Aeropuertos. A reser
va de conocer los detalles, podemos supo
ner que la decisión de la AFAC tiene que
ver con una propuesta que hace unas sema
nas hizo la Asociación Latinoamericana de

Transporte Aéreo a las autoridades mexica
nas: hay que bajar la TUA, porque las tarifas
de México son de las más altas de América
Latina. Un análisis de la Asociación Latinoa

mericana de Transporte Aéreo ¡ALTA) ponía
el foco en el caso de los aeropuertos de Ciu

dad de México y Monterrey, que cobran
1,200 pesos por pasajero en vuelos interna
cionales. A manera de comparación, el es
tudio cita las tarifas que cobra el aeropuer
to de la ciudad de Panamá, (el equivalente
a 800 pesos) y el de Bogotá en Colombia,
que cobra aproximadamente 820 pesos.
No todos los TUA en México son carísimos.

En Los Mochis vale 425 pesos, por ejemplo.
Las tarifas de los aeropuertos mexicanos

ocuparían la cuarta posición entre las más
costosas de América Latina y el Caribe. Por
encima de México se encuentran las de Ar

gentina, Haití y Curazao.
La propuesta de la ALTA tuvo difusión en

los medios mexicanos hace mes y medio. In
cluiría la ¡mplementación de un sistema de
tarifas dinámicas que traería montos mas ba
jos en temporadas bajas y una compensa
ción a los grupos aeroportuarios mediante la
ampliación de los tiempos de la concesión.

¿Es esta propuesta la que está detrás de
los cambios que vienen? Aquí y ahora, no
hay información clara. La nota ayer fue el
desplome del precio de las acciones de los
grupos aeroportuarios. En los próximos días,
puede que haya buenas noticias para los
pasajeros y aspirantes a viajeros, porque la
baja en la TUA podría significar una baja en
el precio de los boletos. En algunos casos, la
Tarifa de Uso de Aeropuerto representa 60%
del costo del boleto.

¿Es la decisión de la AFAC una estoca
da a los grupos aeroportuarios? El tiempo
nos ayudará a tener una perspectiva ade
cuada. Quizá los mercados sobrerreaccio

naron, o tal vez, ellos están viendo con bola
de cristal el futuro. El diablo está en los de

talles. Lo más importante desde el punto de
vista de estos agentes económicos es si la re
ducción de TUA viene acompañada de al
gunas compensaciones o estímulos. Esa era
la propuesta de la ALTA. No necesariamen
te es lo que el Gobierno está poniendo en la
mesa. ¿Por qué tanto misterio... por qué co
municar tan mal?

Cabe la posibilidad de que la reducción
de las tarifas sea una gran decisión de polí
tica pública. En el estudio presentada por la
Asociación de Transporte Aéreo se ponía el
ejemplo de Cartagena de Indias, donde una
reducción de la tarifa de 92 a 38 dólares tra

jo un incremento en el número de pasajeros
del orden de 40%. En ese ejemplo, hay una
solución donde todos salen ganando: pasa
jeros, aerolíneas y grupos aeroportuarios.
¿Qué pasará con los grupos aeroportua

rios? Hasta principios de esta semana era
un excelente negocio. Los tres grupos aero
portuarios privados tuvieron utilidades netas
de 15,000 millones de pesos en 2021. Este
número creció hasta 23,600 millones de pe
sos en 2022. En el primer semestre del año
en curso estaban en torno a los 12,500 mi
llones de pesos. Por esas ganancias, paga
ron impuestos a la utilidad por alrededor de
4,000 millones de pesos en 2021; 8,100
millones de pesos en 2022. En los primeros
seis meses del 2023, han pagado 4,743 mi
llones de pesos. Son un trío de gallinas que
ponen muchos huevos de oro, ¿qué planes
tiene el Gobierno para ellas?

Fecha: 06/10/2023
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Industria aseguradora, riesgo potencial
La industria aseguradora en México

está frente a un potencial escenario
de máximo impacto financiero, an
te el cambio de interpretación del
Servicio de Administración Tributa

ria (SAT) respecto del cobro y devolución
del Impuesto al Valor Agregado en póli
zas de riesgos.
La prohibición de la acreditación del

IVA en reparación y/o reposición por
parte del SAT a las aseguradoras, repre
senta un severo riesgo para toda la in
dustria, particularmente para las asegu
radoras que manejan gastos médicos,
automóviles y daños.
Limitar el acceso a estos seguros

aumentarla los costos en toda la ca

dena de valor, tendría un impacto ne
gativo a los consumidores finales y ge
neraría una mayor incertidumbre en la
economía.

La Asociación Mexicana de Insti
tuciones de Seguros (AMIS), sostiene
que las empresas de seguros tienen un
marco jurídico sólido y robusto, y siem
pre han cumplido con sus obligaciones
fiscales.

Refiere que las aseguradoras tienen
más de 40 años aplicando el criterio
que permite acreditar el IVA cuando se
atiende un siniestro vía reparación o re
posición, apegándose al marco jurídico
y a toda la normatividad en la materia.
Y advierte que en las distintas visitas

de inspección a lo largo de los años,
nunca se había tenido una observación
de esta naturaleza.

El criterio que utiliza actualmente la in

dustria sostiene, es correcto, conforme
a la mecánica natural de un impuesto in
directo que incluso es utilizado por diver
sos países del mundo, y varias empresas
del sector ya están presentando los argu
mentos jurídicos pertinentes ante la au
toridad, por lo que este tema ya está en
tribunales.

La AMIS confía plenamente en el Tri
bunal Federal de Justicia Administrativa.
La industria aseguradora cree que el

tribunal sabrá analizar los argumentos
técnicojurídicos, y estará atenta a la re
solución que en su caso dicte el Tribunal.
El contrato de seguro es un instru

mento que maneja un período de tiem
po (vigencia) en que surten efecto sus
obligaciones:
El IVA que las compañías de seguros

enteran y pagan al SAT el día 1 7 de
cada mes, se conforma por el IVA tras
ladado por las compañías por el pago
de las primas al consumidor final, neto
del IVA acreditable cobrado a las ase

guradoras por los proveedores de ser
vicios para reparar o reponer un bien
o una condición, o para restablecer la
salud.

La figura jurídica de la compensación
está relacionada con la forma de pago
entre partes, que resulta en un pago sola
mente, a favor de alguna de ellas.
Todo lo anterior está estrechamente

relacionado con el objeto principal del
seguro que es brindar protección finan
ciera a sus asegurados a lo largo de la
vigencia de sus pólizas/contratos, con
base en la mutualidad.

La industria de seguros en México 
subraya la organización gremial ha de
mostrado una notable resiliencia a lo lar

go de los años, incluso en tiempos de
adversidad económica y desastres na
turales como la pandemia y los sismos.
Y como uno de los grandes jugadores

del sistema financiero mexicano, ha res
paldado la estabilidad financiera de mi
les de mexicanos al brindar protección
y seguridad financiera en momentos de
necesidad.

Los seguros son un pilar fundamental
para la estabilidad y competitividad de
las industrias en México.
El diferendo en la interpretación del

SAT respecto de las aseguradoras, ha
provocado enorme preocupación entre
las instituciones.

De acuerdo con algunos análisis
sobre el reclamo de la autoridad fis

cal, de aplicarse tal cual lo preten
de el SAT, casi la mitad de las ins
tituciones de seguros que operan
en México estarían en riesgo de
insolvencia.

El tema, podría provocar severas
consecuencias a una industria que se
caracteriza por su solidez.

Veremos cómo lo resuelve el Tribu
nal Federal de Justicia Administrativa.

Atisbos
Por vacaciones de este reportero, la
columna Ricos y Poderosos interrumpe
su publicación a partir del lunes 9 de
octubre. Reanuda el 1 8 de este mis
mo mes.
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MEXICO SA

FMI: bola de cristal destartalada //

"Videntes" y "pronósticos" fallidos
Reclama "prudencia" neoliberal
CARLOS FERNANDEZVEGA

L FONDO MONETARIO Interna
cional le urge al igual que a tanA tos otros organismos dedicados
a "adivinar" el futuro cambiar
su ya destartalada bola de cristal,

porque de su apocalíptico "vaticinio" de princi
pios de año (en 2023, la economía mexicana a
duras penas avanzará 1.7 por ciento) ha pasado
a un "pronóstico" por demás alentador (ahora
avanzaría 3.2 por ciento en igual periodo), que
casi duplica el original.

¿SERÁ QUE TAL artefacto de plano ya es inútil
y cuanto antes debe modernizarlo para mejorar
sus "videncias" o que el organismo debe abs
tenerse de presionar a las naciones por medio
de su permanente chantaje y sus apocalípticas
"lecturas" sobre la "realidad" y el "futuro" de un
país u otro, siempre con la "obligación" de que
realicen "más y más" reformas neoliberales?

EL FMI ESTRENÓ año con un reporte sobre
la economía mexicana, en el cual consideró
que "debido a la inesperada resiliencia de la
demanda interna y a un crecimiento mayor de
lo previsto en las economías de sus principales
socios comerciales, mejoramos la perspectiva
de crecimiento para México en 2023", pero de
inmediato sacó el cobre: para 2024 habrá caí
da, es decir, pronosticó lo mismo que en el ini
cio de 2022 y 2021. "El organismo aumentó de
1.2 a 1.7 por ciento el estimado de crecimiento
para el presente año, al tiempo que pasó de
1.8 a 1.6 por ciento el del próximo, en línea con
una desaceleración de la economía global" (La
Jornada, Dora Villanueva).

EN 2022, LA economía mexicana registró un
crecimiento cercano a 3 por ciento, en términos
reales, y 4.7 por ciento en 2021, algo que ni de
lejos consideraron los apocalípticos videntes
del FMI, sabedores, según ellos, de que lo que
revela su bola de cristal es inobjetable. Y a esta
corriente fanática se suman los demás organis
mos internacionales y no pocos nacionales, que
siguen a pie juntillas el credo fondomonetarista.

ESO FUE EN enero pasado, pero algo debió
suceder con esa destartalada bola de cristal,
porque ahora el FMI asegura que "la economía

mexicana atraviesa una expansión amplia,
impulsada por un consumo e inversión privada
sólidos y por la fortaleza en sectores como
los servicios, la construcción y la producción
de automóviles, lo cual ha llevado a que el
desempleo se encuentre en niveles mínimos

históricos y la ocupación en la manufactura en
un nivel récord. El organismo calificó de enco
miable que las autoridades hayan mantenido
bajo control la deuda pública y consideró que
la política monetaria del banco central está co
rrectamente enfocada en reducir la inflación"
(ídem). Por ello, detalla, aumentó de 2.6 a 3.2
por ciento las perspectivas de crecimiento del
país para este año. Entonces, ¿dónde quedó su
apocalíptica "visión" de que, si bien iba, México
crecería 1.7 por ciento en 2023?

MUY A SU pesar, el organismo no puede ocul
tar que la economía mexicana registra buen
comportamiento en prácticamente todos sus
indicadores, pero le cuesta evitar su tradicional
chantaje de que "ahora vas bien, ¡pero el año
que viene, quién sabe!; ¡debes seguir por el cami
no de las reformas estructurales!", es decir, las
mismas que hundieron al país con el fin de priva
tizar las ganancias y socializar las pérdidas.

POR ELLO, ANTE el "renovado optimismo"
de sus "videntes", el FMI de nueva cuenta
saca el cobre: ¡cuidado!, que en 2024 ahora
sí vendrá la desaceleración (lo mismo dijo a
finales de 2022), porque "son más los riesgos
que podrían presionar a la baja, entre ellos un
aumento en la aversión global al riesgo, el in
cremento de tasas en las economías avanzadas
o retrasos en la puesta en marcha de proyectos
de infraestructura clave para el país, que pesa
rían sobre la producción".

ANTE TAL PANORAMA, el organismo finan
ciero "urgió" al gobierno mexicano a que lleve
a cabo "reformas" y más "reformas" con el fin,
dice, de "capitalizar su potencial y competir
con otros lugares de producción; se requiere
que México realice una serie de reformas que
atiendan aspectos estructurales, como el fo
mentar la participación femenina en la fuerza
laboral, fortalecer lagobernanza, mejorar la
infraestructura pública y promover la profun
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dización financiera; al tiempo que se siguen
aplicando políticas macroeconómicas pru
dentes" (obviamente bajo su muy neoliberal
lectura). Y en 36 años de neoliberalismo, esa
"prudencia" hundió al país.

Las rebanadas del pastel
LA UNAM CITÓ a Xóchitl Gálvez por su
plagio para titularse "por experiencia profesio
nal". Y Lady Gelatinas ya sabe qué responderá:
"en mi próximo plagio no me voy apendejiar".

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL

Áreas rurales y urbanas ordenadas según
grado de pobreza y requerimientos
de recursos para combatir la pobreza
JULIO BOLTVINiK

EN LA ENTREGA anterior presenté
la desigualdad campociudad en
materia de pobreza (P) mediante
una gráfica con los cocientes de la
incidencia de la pobreza (H): (PR/

PU) y de pobreza extrema (PER/PEU) de
cada entidad federativa (EF). Pero H, que es
la proporción de personas pobres (q) en la
población (n); es decir H=q/n, no es el mejor
indicador de qué tan pobre es un área geográ
fica, pues no toma en cuenta la intensidad de
la pobreza (I): qué tan pobres son los pobres.
La multiplicación de H e I, HI, al que llamo
incidencia equivalente, es el mejor indicador
para ordenar áreas geográficas según grado de
pobreza. La gráfica 1 ordena las áreas rurales
(R) y urbanas (U) según el valor de HI. Como
se aprecia, ordenadas con el indicador adecua
do, el área rural (R) de Chiapas es el área más
pobre del país con un valor de 0.398, resultado
de multiplicar su incidencia (0.939) por la in
tensidad media de las carencias de los pobres
(0.424), seguida de otras 10 áreas R. Chiapas U
tiene también el valor más alto de HI entre las
áreas U con 0.282. En el otro extremo, entre
áreas R está Baja California R con valor de HI=
0.141, tres veces menor que Chiapas R. Pero
el área con menor HI en el país es Baja Cali
fornia U con 0.098 (producto de H= 0.587 e
1= 0.167), 4.3 veces menor que Chiapas R. Los
valores nacionales de HI son: R=0,30, U=0,18,
productos de H=0.886 e 1= 0.335, y H=0.716

e 1= 0.245, respectivamente. La desigualdad
de HI nacional (cociente de HIR entre HIU) es
1.7, muy por arriba del cociente de desigualdad
de H (=1.2) presentado en la entrega anterior,
lo cual muestra que hay una correlación alta
entre los valores de H y de I a este nivel geográ
fico: mientras más alta la H más alta es la in
tensidad. HI es el criterio correcto para asignar
presupuestos per cápita entre áreas, pero para
asignar presupuestos totales por área geográ
fica necesitamos considerar el número total de
pobres y no su incidencia. Dividiendo HI entre
la población (n), se obtiene la medida agrega
da de pobreza (MAP) ql que expresa la masa
carencial de cada una las 64 áreas geográficas
que venimos analizando. A mayor valor de ql,
mayor presupuesto total debe asignarse a cada
área. En la gráfica 2 se presentan los porcenta
jes que del presupuesto total de lucha contra la
pobreza deben asignarse a cada una de las 64
áreas geográficas, pues HI reflejan el porcen
taje de la masa carencial que vive en cada una
de ellas. Como se aprecia, Edomex U es con
mucho la EF con mayor masa carencial (11.4
por ciento del total nacional), seguido muy de
lejos por CDMX U (4.8) y Chiapas R (4.6). Con
frecuencia se comete el error de pensar que
Chiapas es la EF a la que mayor presupuesto
en la materia debe asignarse, pero al sumar los
valores U y R de Edomex se obtiene 14.2 por
ciento, mientras en Chiapas esta suma es igual
a 7.4. Veracruz también supera a Chiapas con
8.5 por ciento.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioholtvinik.org
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DINERO

El juicio de la gente sobre cinco presidentes
tí Los prianistas salen mal parados tí López
Obrador no es perfecto, pero es el mejor

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Elegir al presidente que ha
hecho un mayor bien a México entre
los últimos cinco es una cuestión
que suscita controversias. Han sido
de tres partidos políticos distintos.

En el sondeo de esta semana preguntamos
cuál de ellos podría considerarse como el que
más beneficios ha aportado al país.

Metodología
VOTARON 2 MIL 663 personas. Participaron
en Twitter 646; en El Foro México, 618; en Face
book, mil 169; en Instagram, 128, y en Threads,
102. El sondeo fue distribuido por redes sociales
a través de un enlace de SurveyMonkey y por
medio de la función Encuesta de la plataforma
Facebook. Pueden votar todos, desde México o
el extranjero, cualquiera que sea su partido po
lítico o ideología. No hacemos llamadas telefó
nicas ni visitas domiciliarias. Los participantes,
además de votar, pueden expresar su opinión.
Los organizadores no votamos y los resultados
no reflejan necesariamente nuestra opinión.

Twitter

DE ZEDILLO A Peña fue saqueo y apropiarse
de los bienes públicos y deuda descomunal sin
que se reflejara en el bienestar de las mayorías
y el Boro las, ensangrentando al país. Sólo López
Obrador trabaja por sacar adelante a la patria.

Pablo Sergio Carranza/ Playa del Carmen

SI BIEN, AMLO está quedando a deber en
algunos rubros y aún no se ha erradicado la
corrupción, principalmente en el ámbito mu
nicipal, es el mejor presidente de los últimos
años por mucho, particularmente por su visión
social a favor de los más vulnerables.

@awg240/Acapulco

FINALMENTE TENEMOS UN presidente
que se enfoca en las necesidades del pueblo y
no sólo en las de la cúpula de los negocios.

@Armando_Art3aga/ CDMX

TODOS LOS ANTERIORES a AMLO fueron
presidentes genocidas o mañosos, narcos, im
béciles o reunieron en su misma persona esas
características, como Calderón.

@MasatlSe/ Huajuapan de León

El Foro México

ES MUY PRONTO para decirlo: Zedillo nos
dejó el Fobaproa, Fox robó y nos dejó al espu
rio Calderón, quien ensangrentó al país, Peña
Nieto con su Ayotzinapa; esperemos que la 4T
no se corrompa y sea para peor.

José Luis López/ CDMX

ZEDILLO FUE UNA impostura, Fox un
farsante, Calderón un genocida, Peña Nieto
un producto telegénico, AMLO el mejor
presidente que me ha tocado en mi vida. Es
curioso que millones de AMLOhaters sean
beneficiarios de uno o más programas de este
gobierno y, aun así, echen lumbre en su con
tra. No podemos quejarnos, vivimos en medio
de una de las mejores etapas de la historia de
nuestro país.

Javier Míreles Ortiz/San Francisco del Rincón

EL PEOR DE todos, Zedillo; el más asesino,
Salinas; el más rata, Peña; el más imbécil, Fox;
el más mediocre, De la Madrid. Traidores to
dos ellos.

Enrique Márquez/ Morelia

CADA QUIEN HABLA como le fue en la feria;
gracias a AMLO tengo trabajo y bien pagado.

Elizabeth/CDMX

Fecha: 06/10/2023

Página: 10

Area cm2: 395

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 34,538

Página 7 de 8



Facebook

AMLO ES EL único de esa lista que ha traba
jado por el país, lástima que le robaron la Pre
sidencia en 2006, no les hubiera dado tiempo
a Calderón y Peña Nieto de endeudar al país y
robarse todo el dinero, y con ello el futuro de
muchas generaciones.

Julieta Beltrán/ Coatzacoalcos

LÁSTIMA QUE EN el Poder Judicial todavía
quedan lacras de los ex presidentes.

César Estrada/ Guadalajara

NO EXISTEN GOBERNANTES perfectos...
y por supuesto AMLO no lo es, pero sí ha sido
congruente, humanista, tolerante.

Jesús Domínguez H./ Querétaro

NO HAY PUNTO de comparación, los otros
cuatro dedicaron su tiempo a desangrar a
México, fueron títeres del poder económico
internacional, endeudaron al país hasta más
no poder y traicionaron a toda la nación. En
tiempos de Juárez eso era traición y se paga
ba muy caro.

Jaime Ríos/CDMX

Instagram

AMLO, EL MEJOR y más querido presidente
que ha tenido México.

Gabriela Ramos/Saltillo

Threads

LOS ÚLTIMOS CUATRO, puras ratas; el que
ha demostrado lo contrario sin duda es AMLO.

@Cupo_pablol/ Oaxaca de Juárez

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Todo indica que no hay manera de evitarlo. La re
presentante comercial de laUSTR, Katherine Tai,

sólo tiene que seguir los pasos convenidos en los pla
zos de revisión de cumplimiento del Tratado de Co
mercio entre México, Estados Unidos y Canadá para
invocar el Panel de Controversia en materia de energía
en contra de nuestro país, debido a la persistencia en
los obstáculos regulatorios para la exportación de hi 
drocarburos y por la falta de voluntad para suministrar
energía eléctrica en calidad y cantidad suficientes para
las empresas de su país instaladas del lado mexicano.

El primer paso será la constitución
de una mesa de revisión de la pro
blemática a la que será convocada la
pragmática secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, para defender una
posición no pragmática surgida de
la Secretaría de Energía y de la Comi
sión Federal de Electricidad. Pública

y conocida la posición ideológica de
Andrés Manuel López Obrador y que
es repercutida tanto por Rocío Nahle
como por Manuel Bartlett: el sumi
nistro de petrolíferos en el mercado
nacional debe ser en la mayor cuantía
posible de origen nacional, en tanto

que la CFE debe ser el monopolio es
tatal para la generación y distribución
de electricidad.

Sin embargo, esas visiones no se
ajustan a un mercado industrial y co
mercial que se ha ido integrando en el
bloque de América del Norte y rompen
con diversos artículos de tratamiento

nacional a inversión extranjera y ba
rreras comerciales contenidas en el

TMEC.

Así, la USTR iniciaría el llamado
para las mesas de revisión en el pri
mer trimestre del 2024 con las miras

de solicitar el Panel de Controversias

hacia julio de ese mismo año para ini
ciarlo en las fechas acordadas de revi

sión del TMEC en la primera mitad
del 2025.

Como difícilmente el actual Go
bierno mexicano modificará su visión

en materia de energía, el pleito ya está
cantado. Otro.

Sicúrika, seguros bajo modelo
de riesgos. En un contexto de ruda
competencia en el mercado de las
aseguradoras debido a una alta sinies
tralidad en autos e igual demanda de
seguros médicos pospandemia, y con
la resiliencia de que fue creada justo en
medio de la pandemia, Sicúrika, broker
de seguros y fianzas, abrió sus oficinas
este jueves en la colonia Anzures de la
Ciudad de México.

Bajo la dirección de Juan Viteri,
quien tiene una experiencia de 30
años al frente de empresas del sector
financiero y de seguros, Sicúrika ofrece
los productos de línea de siniestralidad
de vehículos, tanto particulares como
flotilla; daños y seguros de vida para
grupos y colectivos, bajo un modelo
único e innovador de Consultoría en

Administración Integral de Riesgos. Vi
teri está convencido de que, en el corto
plazo, Sicúrika estará entre los 10 bró

lcers de seguros más importantes de
México. Enhorabuena.

La sequía ahora. Ya estalló la crisis
de producción de maíz blanco en Mé
xico, mientras que la secretaria del
Medio Ambiente presumía con López
Obrador el avance al 12% de la cons

trucción del Acuaparque de Texcoco,
en un erial salado donde se edificaría

el Nuevo Aeropuerto Internacional de
México (NAIM) con una inversión de
20 mil millones de pesos que superan
5 veces toda la inversión en el sexenio

para la recuperación de áreas natura
les protegidas, todas ellas vitales para
la recarga de acuíferos. El hecho in
cuestionable es la pérdida de amplias
cosechas de maíz por la falta de lluvias,
una pésima gestión hídríca, desde la
Conagua, a cargo de Germán Martínez,
y la pobre inversión pública en infraes
tructura: las investigaciones del Grupo
Consultor de Mercados Agrícolas, que
conduce Juan Carlos Anaya, concluye
que la sequía podría reducir 50% la
producción maicera en los distritos
de cultivo en Sinaloa, 80% en Sonora
y ya no digamos Chihuahua, Durango,
Zacatecas y Bajío donde el llenado de
presas es de 30% promedio para el año
que viene..., año electoral.
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El nombre de Javier Mondragón Alarcón, reconoci
do abogado por representar a grupos empresaria

les en el ojo del huracán, ha resonado en varias oficinas
de las autoridades hacendarías de la 4T. Todo ello des

pués de una denuncia anónima que señala múltiples
transferencias internacionales que podrían estar vin
culadas al caso de Interjet, exaerolínea del empresario
Miguel Alemán Magnani y que acumula una deuda
fiscal de más de 30 mil millones de pesos, en la que el
abogado estaría involucrado.

Tanto la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF), dirigida por Pablo
Gómez, como la Procuraduría Fiscal,
bajo la dirección de Arturo Medina,
tienen sus sospechas en torno a po
sibles irregularidades en la compra y
venta de aeronaves de Interjet, ocu
rridas meses antes de que el Gobier
no de Andrés Manuel López Obrador
demostrara que la aerolínea evadía
impuestos a placer. Lo que las autori
dades estarían considerando investi

gar es si una parte de estos cuantiosos
recursos fue transferida a cuentas en

paraísos fiscales europeos y qué tanto
se contó con la participación del abo
gado Mondragón en este asunto.

Lanzan Sky+. Slcy quiere revolucionar
la forma en la que los mexicanos ven la

televisión, por ello puso en operación
Slcy+: un novedoso producto de TV de
paga que personaliza la experiencia de
consumo de entretenimiento y ofrece
lo último en tecnología, Inteligencia
Artificial, la mejor experiencia de usua
rio y la mayor cantidad de contenidos
exclusivos y diferenciados. Este pro
ducto único en México funciona con

un sistema operativo Android, a través
de una red inalámbrica que es capaz
de aglutinar en un mismo dispositivo
la amplia programación de Slcy TV y
todos los contenidos de otras platafor
mas de streaming. El dispositivo reco
mienda contenidos de los canales y de
todas las plataformas conectadas, con
base en preferencias personalizadas de
cada usuario, lo que se puede visualizar
tanto en la pantalla de televisión como
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en dispositivos móviles a través de la
app Sky+. Interesante lanzamiento...

Tranquilidad a futuro. La plataforma
WOOW, al mando de Margarita Zepeda
Porraz, que ofrece protección, asisten
cia, salud y telefonía desde una sola
aplicación disponible para iOS y An
droid, llama a tomar decisiones infor
madas para asegurarse financieramen
te y de manera segura. Ellos destacan
un seguro de vida que se puede con
tratar de manera digital luego de res
ponder un breve cuestionario de salud,
este producto, además de garantizarla
seguridad económica de tu familia en
caso de fallecimiento, puede incluir en
unos casos asistencia funeraria para
apoyar en los trámites necesarios; está
respalda por la firma norteamericana
Chubb.

Academia L'Oréal. Grupo L'Oréal
firmó una alianza con la alcaldía Benito

Juárez y Casa Gaviota para inaugurar su
primera academia de estilismo, un pro
grama dirigido a mujeres en situación
de vulnerabilidad social y económica,
que busca contribuir con su desarrollo
personal y profesional.

Durante la ceremonia inaugural en
esta primera academia de estilismo se
dejó claro que es para contribuir con
los sueños de mujeres mexicanas que
desean ser económicamente indepen
dientes. Como parte de la capacitación

que se les brinda, también reciben un
apoyo psicológico para que nada ni
nadie las detenga. Esta academia de
estilismo forma parte del programa
"Belleza por un Futuro", iniciativa que
implemento Grupo L'Oréal en México
en 2016 para contribuir con la capaci
tación de mujeres en situación de vul
nerabilidad social y económica.

Voz en off. En sus más de 24 años
de trayectoria la Entidad Mexicana
de Acreditación (EMA), que presi
de Raúl Tornel y Cruz, mantiene su
compromiso para evaluar y acreditar
a laboratorios, unidades de inspec
ción y organismos de certificación y
otras áreas, además de apoyar en el
cumplimiento de las normas, cuenta
con más de 7 mil 700 acreditaciones

otorgadas. Las buenas prácticas del
organismo lo han llevado a obtener
en más de cinco ocasiones el Premio

Ética y Valores que otorga la Conca
min, que lleva José Abugaber, y en la
Reunión Anual de Industriales que
se celebra esta semana en Guanajua
to, no fue la excepción, pues anoche
la EMA volvió a recibir dicho premio
en la categoría Ética y Valores en la
Industria. Éste se entrega cada año a
empresas de la industria que han con
vertido la ética en principio, que guíe
sus prácticas cotidianas al interior y
exterior de los sectores en los que se
desarrollan.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En materia de crecimiento, que se
mide por el comportamiento de la

producción de bienes y servicios, rela
cionada con la creación de empleos (pa
ra producir alguien debe trabajar), la ge
neración de ingresos (a quien trabaja se
le paga), y el bienestar (que depende del
empleo y el ingreso), en los últimos tres
años del sexenio, después de la recesión,
que duró del tercer trimestre de 2019 al
segundo de 2021, los resultados serán
mejores délo esperado, lo cual es bueno,
por todo lo que está involucrado: pro
ducción, empleos, ingresos, bienestar.

En los tres primeros años de la 4T, los resultados en ma
teria de crecimiento son: 2019, menos 0.3 por ciento; 2020,
menos 8.83; 2021, más 6.80. Promedio anual: menos 0.78.

En 2022 la economía creció 3.88 por ciento, y, según el
resultado de la encuesta de septiembre del Banco de Mé
xico a los especialistas en economía del sector privado, to
mando en cuenta el promedio de las 35 respuesta recibidas,
la economía crecerá 3.15 por ciento este año (2.80 según la
proyección más pesimista, 3.50 según la más optimista),
y 1.91 el que entra (1.30 conforme a la proyección más pe
simista, 3.40 conforme a la más optimista). Suponiendo
estas proyecciones, que cambiarán encuesta tras encuesta,
a lo largo de los tres últimos años de la 4T el crecimiento
promedio anual será 2.98, superior al menos 0.78 de la
primera mitad, pero mediocre y con tendencia a la baja: de

3.88 en 2022, a 3.50 en 2023, a 1.91 en2024.
Y para los próximos 10 años, de 2024 a 2034, ¿qué se es

pera? Nuevamente, según el promedio de las 35 respuesta
recibidas por el Banxico en la mentada encuesta, los econo
mistas encuestados proyectan un crecimiento, promedio
anual, del 2.23 por ciento (1.60 según la proyección más pe
simista, 3.33 según la más optimista), lo cual, de ser el caso,
estará dentro de lo normal para la economía mexicana
desde que, en 1982, hace 42 años, se perdió el crecimiento
elevado y sostenido. Entre 1935 y 1981 la economía creció,
en promedio anual, al 6.17 por ciento. Entre 1982 y 2022 lo
hizo al 2.10. Si entre 2024 y2034 crece, en promedio anual,
2.23 por ciento, crecerá ligeramente por arriba del prome
dio señalado, lo cual será bueno, pero insuficiente para que
se tenga, en materia de producción, empleos, ingresos y
bienestar, el efecto que debe tenerse para lograr que el
36.3 por ciento de la población, que según la Medición de
la Pobreza 2020, del Coneval, se encuentran en condición
de pobreza (29.3 en pobreza moderada y 7.1 en extrema),
puedan salir de ella, no gracias a la redistribución guberna
mental del ingreso, que solo alivia los efectos de la pobreza
(la carencia de satisfactores), sino a la generación personal
del mismo, que sí elimina sus causas (la incapacidad para
generar ingresos suficientes que permitan la compra de sa
tisfactores en cantidad, calidad y variedad adecuadas).

Sí, en 2022 y 2023, los resultados, en materia de creci
miento, por arriba del 3 por ciento (3.88 y 3.15, respectiva
mente), fueron y serán mejores de lo esperdo, pero para
2024 se proyecta un alza del 1.92 por ciento, y en los próxi
mos 10 años, de 2024 a 2034, del 2.23 en promedio anual.

Lo más probable es que en el 2034 cumplamos 53 años,
más de medio siglo, con un crecimiento mediocre, más o
menos del 2.2 por ciento, una vergüenza y un problema.
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Por qué septiembre
ue tan malo para
los mercados

n septiembre hubo muchos fac
¡ tores que incidieron en los mer
! cados bursátiles, pero el prin

cipal fueron las declaraciones de Jerome
Powell en la reunión de política monetaria
que celebró la Reserva Federal.
Powell dijo que la tasa de interés se man

tendría sin cambios, pero que él pensaba que
debía haber un alza adicional antes del cierre
de año. Además, se manifestó en el sentido de
que este nivel permanecerá vigente durante
un largo periodo; al final trató de moderar el
discurso diciendo que la Fed actuaría con ba
se en los datos duros que salieran de la eco
nomía, sobre todo aquellos relacionados con
inflación y empleo. El daño ya estaba hecho,
en lugar de que los inversionistas mantuvie
ran la calmay esperaran esos datos duros alos
que se refería Powell, reaccionaron en forma
muynegativaysalieronavender posiciones.
Los comentarios de Powell en relación a

la permanencia durante mucho tiempo de
las altas tasas impulsaron los rendimientos
de los bonos del Tesoro de largo plazo (en es
pecial los del Treasury de 10 y 30 años) que a
partir de esafecha se empezaron a incremen
tar, para a fines de septiembre tocar los nive
les más altos que se habían visto en 16 años.
Además de la inflacióny las tasas, durante

el mes se suscitó la polémica sobre la autori
zación del presupuesto estadunidense para
2024, y el enfrentamiento entre republicanos
y demócratas por este asunto.

Un grupo minoritario de republicanos,
cercanos a Donald Trump, boicotearon los
acuerdos que McCarthy, líder de la Cámara,
trataba de impulsar con el grupo demócrata.
El peligro de lo anterior era que, si no se llega
ba a un acuerdo antes de la media noche del

30 de septiembre, el gobierno federal de EU
tendría que cerrar una gran cantidad de acti
vidades gubernamentales. Por fortuna, tres
horas antes de que venciera el plazo se llegó al
acuerdo de posponer la decisión durante 45
días y así dar tiempo a que las negociaciones
continuaran, lo cual al final se aceptó; esto no
fue un arreglo, sino una tregua que tendrá que
resolverse antes del 15 de noviembre del pre
sente año.

La incertidumbre de si el gobierno iba a
realizar el shutdown afectó el comportamien
to de las bolsas en EU; por estas dos razones
en septiembre los mercados bursátiles tuvie
ron un retroceso importante, los principales
índices cayeron alrededor de 5% en el mes.
Es preocupante la forma como Powell y

los miembros de su selecto grupo informan
al mercado; los mensajes siempre son, no so
lo negativos, sino alarmistas, lo que genera in
certidumbre. Es muy entendible que la Fed
no quiera mostrarse optimista ante el emba
te contra la inflación hasta que no tenga cifras
mejores, pero sí debe reconocer que la ten
denciaha ido claramente ala baja, se les olvida
que apenas en marzo la inflación en Estados
Unidos rebasaba 9%, en términos anuales, y
actualmente ya está en 3.6%; aunque la sub
yacente ha tenido una baja más lenta, la ten
dencia sigue siendo clara. —
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Aeropuertos, Metro,
FMI y Lamosa

Oficialmente el gobierno no ha
informado sobre los cambios

en la fórmula que se aplicará
para las tarifas aeroportuarias como el TUAy
uso de pistas, ni quién asumirá el nuevo cos
to de reconstrucción del claro 22 de la Línea

12 del Metro, aunque Martí Batres comentó
que se "mantienen los mismos esquemas de
colaboración conlas empresas" participantes.
En el primer casoyahubo repercusiones. La

Bolsa Mexicana de Valores registró una fuer
te caída en los precios accionarios del Grupo
Aeroportuario del Centro Norte (25.96), del
Grupo Aeroportuario del Pacífico (22.28 por
ciento) y del Grupo Aeroportuario del Sures
te (16.70 por ciento), que arrastraron al IPC a
unabajade 2.52 por ciento.
En el caso del Metro, se espera en el mer

cado de valores que en el próximo informe fi
nanciero trimestral Grupo Carso, de Carlos
Slim, detalle si asumirá los gastos del nuevo
reforzamiento de la Línea 12 del Metro en

medio de rumores de que el director Guiller
mo Calderónya se quiere ir.
Los dos hechos no fueron suficientes pa

ra hacer a un lado los resultados del informe

del Fondo Monetario Internacional (FMI)
sobre México, sobre todo por la coincidencia
con otros organismos multilaterales de que
debe haber más transparencia y solidez en la
información pública y rendición de cuentas,
sobre todo por las empresas públicas que de
ben contar con prácticas contables ajustadas

al quehacer internacional.
Es un mensaje para Pemexy CFE, pero

también para todas las administradas ahora
por Sedeña y Semar. El FMI destacó que el
gobierno se enfrenta a la necesidad de "au
mentar y orientar mejoría inversión pública,
mejorar la gobernanza, elevar el acceso a
las fuentes nacionales de financiamiento" y
orientar el consumo hacia fuentes de energía
más limpias.
El 13 de septiembre le comenté que el BID

propuso modificacionesfiscalesenMéxico para
fortalecerlos ingresospúblicosyen concordan
cia, el FMI sugirió eliminar la tasa cero delIVAy
racionalizar las exenciones, ampliar el impues
to sobre la renta de las personasfísicasy aumen
tar los impuestos sobre la propiedad. "Unmar
co fiscal más sólido a mediano plazo reforzaría
la credibilidad de la política fiscal y garantiza
rá una mayor coherencia en la articulación de
las políticas públicas".

Cuarto de junto
Las mej ores ocho jugadoras de tenis del mun
do participarán enlos WTAFinals Cancún del
29 de octubre al 5 de noviembre. La goberna
dora \Iara Lezama y Gustavo Santoscoy,
presidente de GS Sport Management, espe
ran recibir 4 mil espectadores diarios y 500
millones de dólares... Con créditos de BBVA
y Scotiabank, Grupo Lamosa, que preside Fe
derico Toussaint, adquirirá el español Gru
po Baldocer por 425 millones de dólares en
dos operaciones. El 23 de octubre se espera la
aprobación de todos los accionistas.
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RODAMIENTO

Alstom probará tres
tramos de Tren Maya
Desde hoy y hasta el próximo
8 de octubre, la empresa Als
tom, que preside Maité Ra
mos Gómez, realizará prue
bas dinámicas del Tren Maya
mediante recorridos de vali

dación junto con diversas au
toridades sobre el rodamien

to a velocidades que irán de
30 a 80 km/h en los tramos 2,
3 y 4, que se extienden desde
Cancún, hasta Escárcega.

PATROCINIO

Viva Aerobús cobija

al América con avión

Con una aeronave Airbus
A320, aerolínea Viva Ae
robús, que preside Rober
to Lázaro Alcántara Rojas,
se sumará a las filas del Club
América, que preside Héctor
González Iñárritu. La unidad
fue decorada con calcomanías

impresas con luz ultravioleta
de los emblemas y colores del
equipo de fútbol a propósito
de su 107 aniversario.

SOSTENIRILIDAD

Cierra Cemex una
emisión en la BMV

Cemex, que preside Rogelio
Zambrano Lozano, concre

tó ayer la colocación de 6 mil
millones de pesos en certifi
cados bursátiles de largo pla
zo vinculados a la sostenibi
lidad. Con ello, la cementera
mexicana cierra su regreso
tras varios años de ausencia a

la Bolsa Mexicana de Valores,
de Marcos Martínez.

REEMPLAZOS

Ion Financiera hace
reacomodo directivo

Ion Financiera, que preside
José Shabot Cherem, infor
mó que Erika Patricia Acos
ta ocupa la dirección de Nue
vos Proyectos y dejala vicepre
sidencia de Operaciones, que

asumió Renjamín Vicente
González, quien a su vez dejó el
cargo de contralor, que tomará
Fernando Islas Aguilar.

INTEGRACIÓN REGIONAL

Concluye foro sobre
América del Morte
Durante tres días la USMexi
co Foundation, que dirige En
rique Perret, puso sobre la
mesa los temas críticos para
avanzar en la integración eco
nómica de América del Norte

a través de la segunda edición
del North Capital Forum,
donde se debatió sobre ener
gía, innovación y responsabi
lidad social.
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La esquizofrenia aeronáutica
Mientras en la Summit Aeroespacial de Gua

najuato somos testigos de cómo este sector
crece y las empresas aeroespaciales hacen
enormes esfuerzos por desarrollar provee
dores, certificar procesos y piezas, institu

cionalizar y profesionalizar a todo tipo de jugadores de este
sector, vemos con mucha tristeza que a nuestras autoridades
aeronáuticas aún les falta mucho para convertirse en promo
tores de la inversión, el empleo, el crecimiento económico y
la excelencia como país.
En la Summit Aeroespacial Guanajuato 2023 pudo ver

se a un sector pujante, que ha tenido que salir adelante casi
solo, aprendiendo unos de otros, las empresas grandes pro
moviendo la creación de cadenas de proveeduría, la certifi
cación de plantas y piezas de aeronaves, drones y otros pro
ductos del sector aeronáutico, espacial y de defensa.
Mientras tanto, las acciones de los tres grupos aeroportua

rios, que en total gestionan a 35 de las mayores terminales
aéreas del país, caían en picada tras conocerse el oficio que
la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) envió el miérco
les pasado, para anunciarles el cambio de modelo tarifario sin
haber concertado con ellos las condiciones, lo cual contravie
ne los términos de los títulos de concesión de estos grupos.

Pareciera que existen dos Méxicos: el que mira para ade
lante, el que ya está interactuando con el nearshoring, desa
rrolla nuevos productos y sistemas, se prepara a recibir mu
chos y diversos inversionistas de todos los continentes y el
otro México, el que inhibe a la inversión privada y hace todo
lo posible por expulsar a la inversión extranjera.
En este pedazo de México hay una Feria internacional

la Hannover Messe mostrando los nuevos desarrollos, la

robótica, el mundo 3D y la inteligencia artificial que puede
ser albergada en México; un encuentro empresarial de in
dustriales a nivel global (Industrial Tranformation México,
ITM) y una reunión de alto nivel en un sector punta, el Ae
roespacial (la Summit 4.0), un evento que habla de un país
que está viendo al futuro aunque hasta el momento se ha
movido por sus propias fuerzas, a veces apoyado por gobier
nos estatales, pero siempre propulsado por la fuerza de las
empresas más relevantes a nivel mundial (Airbus, Safaran,
Boeing, GE, Siemens, etc) y el impacto que han logrado en
tre el empresariado mexicano que hoy integra la cadena de
suministro y quiere ir por más.
Sin embargo, la otra parte de la industria, la del trans

porte aéreo, parece que naufraga entre decisiones erráticas
y la falta de comprensión de los reguladores; entre la Cate
goría 2 que provocó un bache de 28 meses, del que aún no
sabemos cómo saldrá adelante y la cancelación del Nuevo
Aeropuerto de la Ciudad de México que le dejó al AICM una
deuda directa de 4,200 millones de dólares, que hasta ahora
nadie sabe quién pagará pero que se adivina a leguas que se
la van a endosar a los parientes ricos ( o al menos que pare
cen ricos), es decir, los Grupos Aeroportuarios.

¿Quién va a pagar lo demás: el AIFA y su ciudad militar,
la aerolínea del Estado manejada por la empresa texana, más
lo que se acumule? Ya lo veremos.

LO OÍ EN 123.45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de
Mexicana de Aviación: anular las irregularidades, casti
gar a los responsables y resarcirle a los trabajadores su
patrimonio#
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¿Quién debe
administrar los satélites?
La comunicación vía satélite es relevante para nues
tro país por su alcance y cobertura, llega particular
mente a donde otras señales no lo hacen, es esencial
para comunidades rurales o alejadas o de difícil acce
so por la propia geografía y extensión del territorio
nacional.

En es ta materia a partir de 2013 se permite la inver
sión extranjera directa hasta en un 100% y por man
dato constitucional existe un órgano denominado
"Telecomunicaciones de México" que tendrá atribu
ciones y recursos para promover la comunicación vía
satélite y la prestación de estos servicios, pero que en
esta administración le han cambiado nombre para
denominarlo "Financiera para el Bienestar".

La comunicación satelital se norma en la Ley Fe
deral deTelecomunicaciones y Radiodifusión, y con
cede al Instituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT) la regulación, promoción y supervisión del uso,
aprovechamiento y explotación de los recursos orbi 
tales y de los servicios satelitales; mientras que al
Ejecutivo Federal por conducto de la Secretaría de In
fraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT)
se le confieren atribuciones para establecer las políti
cas que promuevan la disponibilidad de capacidad y
servicios satelitales suficientes para las redes de se
guridad nacional, servicios de carácter social y de
más necesidades del Gobierno Federal, así como ad
ministrar y vigilar el uso eficiente de la capacidad
satelital gubernamental.

En este último aspecto, algunos consideran que el

IFT regula a todo el sector satelital con excepción del
gubernamental, mientras que otros consideran que el
órgano autónomo tiene competencia plena para re
gular y vigilar las actividades satelitales, incluida las
que realiza el gobierno.

Precisamente en ese contexto el IFT, publicó en el
Diario Oficial de la Federación en enero de 2023 las

Disposiciones Regulatorias en materia deComunica
ción Vía Satélite, ante lo cual el Ejecutivo Federal in
terpuso Controversia Constitucional, estimando que
se afecta sus atribuciones en la materia; se trata de un
asunto relevante donde la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCIN) habrá de definir entre la deferen
cia hacia el modelo del Estado Reguladorque creó los
órganos constitucionales autónomos o bien dar pri
macía a un Poder tradicional del Estado como seria el

Ejecutivo Federal, a fin de responder a la cuestión de
¿A quién le corresponde regular la materia satelital?

Esta semana, la Segunda Sala de la SCIN resolvió
confirmar quese debe negar la suspensión solicitada
por el Ejecutivo Federal en contra de las citadas Dis
posiciones Regulatorias que emitió el IFT, ahora falta
lo que resuelva el Pleno de la SCIN al abordar el fon
do del asunto, donde es necesario que haya claridad
y certeza para un área prioritaria para el desarrollo
nacional.

Otra posibilidad que se ve remota es que haya
acuerdo, dialogo y entendimiento entre los conten
dientes, en el pasado, hay antecedentes cuando había
controversias entre la SICT y la extinta Cofetel, mien
tras tanto, se está retrasaron al sector.
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AFAC detona crisis aeroportuaria, ajuste
a tarifas "tiro al aire" y urge revisar modelo
Ayer nuevamente una disposición de política
pública tuvo una fuerte repercusión en la IP:
ahora los afectados son los grupos aeroportua
rios, esto es Asur de Fernando Chico Pardo,
GAPque dirige Raúl Revuelta y OM A a cargo de
Ricardo Dueñas.

Sus acciones tuvieron una fuerte caída:

Asur de 16.70%, GAP de 22.28% y OMA casi
26%, tras de que la AFAC de Fnrique Vallin co
municara su decisión de modificar los térmi

nos de las bases de regulación tarifaria con
templados en los títulos de concesión que da
tan de 1998.

Dicha autoridad está facultada como parte
de la SICT, pero las formas fueron imprudentes,
dado que los inversionistas coligieron una caí
dade los ingresos futuros de dichas emisoras.

La disposición obedece a la queja que ha
externado el presidente Andrés Manuel López
Obrador de que los boletos de avión en México
son caros y un factores el TU A. Las aerolíneas
llevan años conel mismo reclamo.

Con Felipe Calderón hubo incluso una larga
discusión para transparentar los mecanismos
que se siguen para determinar el Plan Maestro
de los grupos aeroportuarios que se establece
cadaS anos.

No necesariamente muchas de las inver

siones se justifican, lo que al final van en detri
mento de los costos de aerolíneas y pasajeros.

Como quiera no se avanzó. Ahora además
con la austeridad hay un serio deterioro de la su
pervisión para ver si las inversiones se realizan.
Vaya en Cancún hay algunas terminales que no
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están lejos de la pésima situación del AJCM.
Pero además advierte el experto en aero

náutica Carlos Torres, aunque se ajusten las
tarifas aeroportuarias, quedará por verse si las
aerolíneas lo trasladan al público. Lo más pro
bable es que mejor lo abonen a sus utilidades.

Torres remata que la intención de abaratar
las tarifas de los grupos aeroportuarios "podría
resultar un balazo al aire".

En todo caso tras 26 años de que se elaboró
el esquema de los aeropuertos, quizá lo que
convendría es revisar el modelo de las conce

siones. Dependen demasiado de los ingresos
aeronáuticos y no tanto de los comerciales.

Como quiera ahora incertidumbre con los
aeropuertos.

ACREEDORES DE PUGA DIVERSOS
ARREGLOS Y CONCURSO PARA LARGO
Le platicaba de la alianza del fondo Altor Capi
tal de Fernando Apórtela con Amerra Capital
de Craig Tashjian para hacer buenos los dere
chos litigiosos que este último tiene a favorso
bre uncrédito vencido y tratar de sacar adelan
te al emproblemado Ingenio Puga de Oscar
Garciarce Muñiz. El arreglo sin embargo es sólo
el intento de uno de los acreedores. Hay mu
chos otros en un concurso que recién inició.
Vaya hay otros esfuerzos similares entre la
masa de afectados de un pasivo por unos 4,000
mdp. De ahí que el asunto va para laigo. Ade

más el conciliador es quien deberá definir la
mejor opción.

DESAPARECE NEXIMO, SURGE IAD
MÉXICO Y APUESTA A CRECER
La firma inmobiliaria digital Neximo creada en
2018 por el empresario francés Karim Goudia
by acaba de cambiar su identidad. Ahora será
iad México fruto de un par de capitalizaciones
por S mdd con las que asumió el control accio
nario la multinacional iad International que
opera en 7 países y que preside Malik Benrej
dal. Hay la intención de inyectar otros 5 mdd
para impulsar un mayor crecimiento.

INCENDIOS GRAN DESAFIO Y 6° EXPO
EN WTCEL10 DE OCTUBRE

El próximo 10 de octubre iniciará la 6o Expo Fire
Protección International Master Class. Es en

cabezada por el Consejo Nacional de Protec
ción Contra Incendios (CON APCI) y la Asocia
ción Mexicana de Rociadores Automáticos.

También apunte a Virginia Sendel, mandamás
de la Fundación Michou y Mau. Vendrán ex
pertos de distintas partes del mundo y discuti
rán sobre técnicas y protocolos en la materia.
Será en el WTC. Por ahí también losé Abugaber
presidente de Concamí n.

(3aguilar_dd
albertoaguilar(Sdondinero.mx
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I buen desarrollo del sector

primario requiere, además clel
óptimo uso clel agua, suelo,
fertilización y semillas, de la
aplicación de ciencia y tec
nología para potenciar su
productividad y adaptarse a

la nueva realidad marcada por los efectos clel
cambio climático.

Para el año 2030 debemos producir los su
ficientes alimentos para casi 140 millones de
personas en México. Ese es el tamaño clel reto
de nuestro campo.
En este sentido, hay que destacar las

advertencias del secretario de Agricultura y
?esarrollo Rural, Víctor Villalobos
Arámbula, quien ha señalado en
diversas ocasiones que el futuro de
la agricultura es cada vez más difícil
de predecir, ya que existen factores
múltiples y complejos que pueden
provocar que las condiciones cam
bien incluso de un ciclo agrícola al
siguiente.

Afortunadamente, nuestro país
cuenta con instituciones académicasy de investi
gación de primer nivel en el ámbito rural: El Instituto
Nacional ele Investigaciones Forestales, Agrícolas
y Pecuarias (lNIFAP),el ColegiodePosgraduaclos
(Colpos), la Universidad Autónoma Chapingo
(UACh), el Colegio Superior Agropecuario del
Estado de Guerrero (CSAEGRO),el Centro Interna
cional de Mejoramiento de Maízy Trigo (CIMMYTj
y el Servicio Nacional de Inspección y Certifi
cación de Semillas, además de universidades
estatales.

Hay ejemplos como la primera biofábrica para

la producción cíe microorganismosy bioinsumos
provenientes de cepas cíe bacterias y hongos
nativas cíe Chiapas, que son benéficas para el
suelo, los cultivos y el ambiente, un proyecto cíe
SADER, INIFAPyThe Na tu re Conservancy (TNC).

El INIFAP también llevó a cabo un estudio para
evaluar el impacto positivo del uso de aguas
residuales tratadas en plantas cíe cebada en Chi
huahua, mientras que Chapingo desarrolla nuevos
maíces amarillos híbridos con mejoramiento
tradicional, lo que beneficiará el abasto cíe este
grano básico para el sector pecuario, además cíe
que promueve la preservación cíe murciélagos,
vitales para los ecosistemas.

Estamos a la vanguardia en investigación
enfocada en el sector rural, es ta
rea cíe tocios que siga caminando
adelante.

Glifosato

Esta semana, el Consejo Nacional
Agropecuario destacó que la exhaus
tiva evaluación científica realizada

porautoridadessanitariasdela Unión
Europea reafirma que el glifosato es

seguro para su uso y no genera daños en la salud
cíe las personas.

El organismo dirigido por Juan Cortina
Gallardo refiere que su prohibición, por el contra
rio, traería grandes dificultades a los agricultores
mexicanos, conllevaría caída cíe la productividad,
aumento de los costos y alza cíe los precios cíe
los alimentos para la población. Un tema que
seguirá estando en el debate nacional.

@BRIZCOCHO
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Si tiene razón entonces veremos al dólar cotizar en

las cercanías de los $18 pesos durante un buen rato
(aunque ayer la cotización llegó a $ 18.23 pesos)

Yo creo que estamos ya alcanzando un nivel
en donde se va a estabilizar el tipo de cam
bio. Prácticamente nuestra moneda se de

preció por unos centavos [debido a] que el
Banco de la Reserva Federal tomó deci

siones y se enviaron señales, y [también
debido] al miedo de un potencial cierre

del gobierno norteamericano. A la par lo que hemos estado
observando es que pareciera que la economía global pudiera
entraren una fase de moderación; es decir, tener crecimiento
positivo, pero tal vez un poquito más bajo. En ese sentido pare
ciera que nuestro tipo de cambio —al igual que otras monedas
emergentes—, ya reflejaron estos movimientos de mercado".

Fecha: 06/10/2023

Página: 18

Area cm2: 277

1 / 2

Columnas Económicas

Un montón de plata / Carlos Mota

Carlos Mota

Costo: 15,049

Página 4 de 8



Es lo que me dijo el subsecretario de Hacienda Gabriel
Yorio, de quien es notorio el optimismo por la economía. Si
tiene razón entonces veremos al dólar cotizar en las cercanías

c!e los $18 pesos durante un buen rato (aunque ayer vimos que
la cotización llegó a $18.23 debido a la incertidumbre generada
por el propio gobierno con la decisión de bajar la Tarifa de Uso
Aeroportuaria de los aeropuertos concesionacíos).

Yorio señala que la siguiente administración no tendrá
como urgencia realizaruna reforma
fiscal, debido a que lostres agregados
fiscales—ingresos, gastos y deuda—,
no orillan en este momento a reque
rir una reforma. De hecho, subraya
que hay espacio para recaudar tres
puntos porcentuales del Producto
interno Bruto adicionales única mente

haciendo labores de inteligencia fis
cal, combatiendo la elusión y evasión.

El paquete económico 2024 es precavido, a decir del sub
secretario, porque el nivel de ingresos que se planteó fue
con un PIB que crecería 2.6 por ciento. Yorio afirma que el
mercado petrolero ya está manifestando una caída en la
demanda global, así como un incremento en la producción
en Medio Oriente, lo que derivaría en una caída del precio del
barril. Asimismo, señala que no existe riesgo para la califica
ción soberana, porque las propias calificadoras apuntan que
existe un espacio de 10 puntos porcentuales del PIB para que
México contrate más deuda: "nosotros hemos decidido no

tomarla y siempre mantener la deuda como porcentaje del
PIB debajo de 50 por ciento". Incluso subrayó que estamos
ejos de las alertas que enciende el Fondo Monetario respecto
de los niveles de deuda en un país.

OMODA Y JAECOO

Las marcas de autos Omoda y Jaecoo aparecieron por pri
mera vez en el Salón Internacional clel Automóvil de Ginebra,
donde el SUV familiar Jaecoo 8 debutó mundiaimente. La

empresa presentó el Omoda C5 EV, su primer vehículo 100
por ciento eléctrico.

GLORIA TREVI

Al menos desde 2015 existen las investigaciones ele la UIFy la
FGR contra la cantante Gloria Trevi, de acuerdo con loque ha
documentado el periodista Óscar Balderas. La investigación
está. Habrá que estar pendientes de la resolución judicial
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I día de ayer arrancó en la Ciu
dad de México la cumbre Inno
vación Educativa con Calidad

Humana: Cumbre SER 2023, ini
ciativa presidida por Eduardo
Trido, que parte ele la premisa
de que todos los niños y ninas

pueden y deben aprender. El propósito de SER es
impulsarla educación de calidad en menores que
viven en desventaja económicay dotarde habilida
des para su desarrollo a través del fortalecimiento
del carácteryaclquirirlosconocimientos necesa
rios para tener éxito en la vida y en la universidad.

Con esta iniciativa hoy se beneficia a más de
cuatro mil estudiantes de primaria y secundaria en
seis estados. Con apoyo de Fundación Lala y em
presarios de la región lagunera, SER tiene el objetivo
expandir su presencia a más estados para mejorar

la calidad de vida de más niños y niñas. Por
ello, en el marco de la cumbre se firmó un
convenio con el Tecnológico c!e Monterrey
para que maestros de las SER
se capaciten. En México 1.5
de cada 10 estudiantes que
termina la preparatoria entra
a la universidad. Bajo el pro
grama SER, hasta 8.7 de cada
10 estudiantes ingresan a la
universidad y se espera que
en lospróximoscincoañosse
dupliquen los beneficiarios.

ALIANZA ENERGETICA

Hace un par de días el presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo una re
unión con Meg O'Neill, CEO de Wooclsicle

Energy, para hablar de los negocios que tiene
en Méxicoy de los que quiere desarrollar; la fir
ma australiana es una de las socia de Petróleos

Mexicanos, a cargo de Octavio Romero, quien
también estuvo en la reunión; ambas están
desarrollando el proyecto ele Trion en aguas
ultra profundas, y es que según ios directivos
cíe la empresa productiva del Estado, las alian
zas con privados en proyectos tan complejos
resultan beneficiosos para la plataforma pro
ductiva del país, es decir, para la metas que se
ha planteado la petrolera en autosuficiencia
energética, y según los estimados en menos
ele cinco años este campo estará produciendo
110 mil barriles diarios de petróleo crudo y 90
millones de pies cúbicos de gas.

FORTALECE PRESENCIA

WeWork, empresa que en México dirige Karen
Scarpetta, apuesta por solucionar la nece
sidad de las personas por contar con mayor

flexibilidad, realizar desplaza
mientos más productivos, gas
tar menos en transporte para
recuperar la calidad de vida
ya que en México las inunda
ciones, el no circula y el tráfico
complican el desempeño de
los empleados. Hoy la empre
sa reporta el mejor número de
su historia contando con 35 mil

800 miembros contra 34 mil miembros que
había reportado al cierre de 2022.

SER tiene

el firme objetivo
de expandir
su presencia
a más estados
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"Jueves Negro" poro las acciones de los operadores
aeroportuarios en la BMV, después de que se
anunciaran cambios en sus esquemas tarifarios

íjeseque en el sector minero hay descon
cierto luego de conocerse un documento
de la Semarnat que refiere la supuesta
permanencia de contaminantes en la re
gión del Río Sonora. Al respecto el Grupo
México respondió que los supuestos ha
llazgos de los muéstreos presentados la

semana pasada, carecen de cualquier nexo de causalidad con
el evento ocurrido en 2014, y omiten señalar otras fuentes de
contaminación actuales como son la minería ilegal, la descarga
de aguas negras sin tratar, y la acumulación prolongada de
residuos de abonos agrícolas e insecticidas.

El tema refiere a ecosistemas de los ríos Sonora y Baca
nuchi, donde la minera refiere que el documento difundido
por la autoridad federal contradice a los que a lo largo del
tiempo han hecho públicos Conagua y Cofepris, los cuales
están soportados por laboratorios acreditados por la Entidad
Mexicana cíe Acreditación (EMA)y avalados porcliversas insti
tuciones. En esos documentos se precisa que las condiciones
ambientalesy la integridad de los ecosistemas son las mis
mas hasta antes del accidente que involucra a Grupo México.
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Añada que los metales presentes en
aguas superficiales, subterráneas,
suelosy sedimentos en estos ríos son
iguales o inferiores a los valores de
fondo existentes en la zona, es decir,
a los niveles antes del incidente. Los

estudios médicos, epidemiológicos
y biológicos indican que no existió
riesgo ni daño a la salud. De ahí la
inquietud de los mineros ante un

evento que en su momento cumplió con su remediación.

LA RUTA DEL DINERO

Como parte cíe la promoción al turismo de alto nivel, la que
acaba de pegar de hites la gobernadora de Quintana Roo, Mara
Lezama, quien logró para Cancún traer el WTA Fináis 2023, un
torneo del 29 de octubre al 5 de noviembre, y donde jugaran
las mejores ocho tenistas del mundo. Es un torneo de clase
mundial que espera recibir cuatro mil espectadores diarios
y que es organizado por GS Sport Management, que lleva
Gustavo Santoscoy Arriaga, mientras que el director de la
competencia es GustavoSantoscoy García. Se anticipa una
derrama de 500 millones de dólares para el estadoy tendrá al
menos 30 millones de televidentes... La Asociación Nacional

de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(ANPACT), que lleva Miguel Elizalde, propuso al gobierno
Nuevo León, de Samuel García, crear un registro de empa
camiento de vehículos nuevos, de publicación mensual. Se
proporcionaría información de las tendencias de mercado,
promovería transparencia y ayuda ría a reducir la corrupción.
El documento sería confidencial y sólo se publicaría cíe forma
agregada, por marca y tipo de vehículo. La iniciativa busca
conocerdeforma precisay puntual la dinámica del mercado
automotriz... Luego que la SCITfijara un nuevo esquema tarifario
las acciones de los tres operadores aeroportuarios tuvieron
ayer un desplome: OMA perdió 26 por ciento, CAP cayó 22
porciento.yAsurviocÜsminuirsu cotización en 17porciento.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

La Asociación Nacional de

Productores de Autobuses,
Camiones y Tractocamiones
(ANPACT), que preside Miguel
Elizalde, solicitó al gobernador
de Nuevo León, Samuel García,
la creación de un registro de
emplacamiento de vehículos
nuevos con publicación men
sual en el estado. La propuesta
podría hacer eco en el gobierno
regiomontano ya que, por increí
ble que parezca, la iniciativa
convertiría a la entidad del norte

en punta de lanza en transpa
rencia automotriz para estudiar
el mercado de vehículos y sus
fuentes de energía, ya que nin
gún otro estado cuenta con un
registro similar.

No es el único esfuerzo que el
organismo gremial ha estado im
pulsando a favor de la transpa
rencia automotriz. Pues en días

recientes, durante la discusión
de la Ley General de Movilidad
y Seguridad Vial, en el Poder Le
gislativo, promovió la creación
de bases de datos y sistemas
de gestión de la información en
la materia, a través de registros
homologados a nivel nacional.
El proyecto complementaría
al Registro Público Vehicular
(Repuve), el cual no proporciona
información detallada sobre los

vehículos emplacados, por lo
que la propuesta de la ANPACT
pretende llenar este vacío
de información. Esto no solo

beneficiaría a los consumidores

al proporcionarles una visión
más clara de las tendencias

del mercado, sino que también
puede impulsar la transición
hacia vehículos más limpios y
eficientes, algo que resultaría
fundamental en un momento

en que la electromovilidad ha
ganado terreno en la industria
automotriz.

Esta información sería

esencial para tomar decisio
nes informadas al comprar un
automóvil. Los consumidores

podrían comparar fácilmente
las opciones en términos de
eficiencia energética, emisio
nes contaminantes y costos de
operación, lo que fomentaría la
competencia entre los fabrican
tes para ofrecer unidades más
limpias y eficientes. También se
ría una herramienta valiosa para
los gobiernos y las autoridades
locales, pues les proporciona
ría información en tiempo real
sobre la composición del parque
automotor en sus regiones, lo
que les permitiría tomar decisio
nes más informadas en cuanto a

políticas públicas. Por ejemplo,
podrían incentivar la adop
ción de vehículos eléctricos o

híbridos mediante la implemen
tación de exenciones fiscales o

la creación de infraestructura

de carga adecuada. Además,
un registro de emplacamiento
mensual ayudaría a monito

rear y controlar las emisiones
contaminantes de los vehículos

en circulación. Por donde se le

quiera ver, la creación de este
registro de vehículos nuevos de
publicación mensual sería un
paso importante hacia un futuro
más sostenible y transparente.
Beneficiaría a los consumido

res, a las autoridades locales y
al medio ambiente por igual.
La información es poder, y en
este caso, también es el camino
hacia un futuro mejor.

Rinde cuentas

En Puebla el ajedrez político
sigue en movimiento, toca el
turno al diputado del PT, Toño
López, quien el lunes próximo
rendirá su segundo informe de

labores y viene de firmar un
convenio de colaboración con el

ICATEP para ofrecer 15 servicios
públicos en beneficio de 2 mil
500 pobladores de la región.
Abatir la creciente inseguridad
y construir más y mejor infraes
tructura pública son las princi
pales exigencias de los pobla
nos, entidad que ha tenido siete
gobernadores y una encargada
de despacho desde 2017, lo que
poco ayuda a una política públi
ca ordenada y con proyección
transexenal, de ahí el interés en
escuchar los resultados y pro
puestas del actual coordinador
de la bancada del PT y presiden
te de la Comisión de Bienestar

en el Legislativo local, una de las
voces jóvenes destacadas en la
baraja política camotera.
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Voz en Off

Algo no está funcionando bien
en Mercado Libre México. Una y
otra vez no se cansa de presu
mir su nueva propuesta llama
"Melí+", que engloba algunos

"beneficios", copiando el estilo
de Amazon Prime de entregas
eficientes, y acuerdos con plata
formas streaming, pero esto que
empuja la empresa que también
es de las 50 líderes de Forbes,
puede darle muchos dolores de
cabeza a usted, porque están le

jos de cumplir lo que prometen,
por lo que ojalá que así como
invierten en publicidad, tam
bién lo hagan para perfeccionar
su sistema porque si no será un
fracaso querer competirle a la
empresa de Jeff Bezos...
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Blinken enchilado,
Mayorkas a la diabla

No, es la primera vuelta que se echa por México
el secretario de Estado —jefe de la diplomacia
estadounidense— Antony Blinken a recla

mar que el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor se ha pasado una y otra vez los acuerdos con Jae
Biden por el arco del triunfo. Claro, otra cosa ha suce
dido cuando el jefe de la seguridad interior del vecino
país, Alejandro Mayorkas, ha puesto pie en la fron
tera o visita Palacio Nacional donde, entonces sí, el
trato es más empático y hasta con ánimo colaborativo.

Blinken está enchilado de las formas en que una
y otra vez le han dado la vuelta las autoridades mexi
canas —ya sea por incapacidad, desidia o deliberada
mente— para atender temas urgentes que resolver;
pero Mayorkas llega endiablado por las múltiples
crisis y puntos de tensión que se han desatado con
México (y no se han resuelto) en cinco años. Y esto, en
la antesala del procesoelectoral de 2024, en el que los
votantes de EU miran con simpatía a los candidatos
republicanos que manifiestan las posiciones más
agresivas frente a un vecino que empieza a dejarles
de ser amistoso para percibirlo como un enemigo.

Los temas obvios que provocan el enchilamiento y
levantan la mano dura es el constante tráfico de dro

gas altamente agresivas, fabricadas en México por
cualquiera de los cárteles dominantes que provocan
más de 110 mil muertes estadounidenses al año, pero
que dejan un inconmensurable margen de ganancia
a los traficantes; y la nueva oleada de migrantes cen
troamericanos que a la vista estadounidense parecie
ra dejan pasar sin mayor objeción el Instituto Nacional
de Migración a cargo de Francisco Garduño; ello, in

dependientemente de que miles de personas se aba
rroten én la frontera y desquicien la vida y la actividad
comercial binacional, pero que también se convierten
en carne de cañón para los cárteles mexicanos.

Hay otros temas menos evidentes, pero muy ten
sos: la negativa del gobierno mexicano a firmar el
CHIP ACT para acelerarla instalación de empresas fa
bricantes de microprocesadores provenientes de Tai
wán en México, asunto geopolítico esencial ante la
amenaza China de invadir ese pais¡(>el panel de contro
versia por el cierre a la importación de maíz amarillo
transgéñico para uso industrial y de blanco transgéni
co para consumo humano; el inminente panel por el
tema de energía que será invocado a principios de
2024 por el bloqueo a combustibles y autogeneración
eléctrica que han impulsado la secretaria de Energía,
Rocío Nahle, y el director de la CFE, Manuel Bartlett,
la nueva Ley Minera que ha puesto en jaque inversio
nes eti Sonora, Chihuahua y Baja California por los
riesgos de expropiación; la tensión por falta de com
petencia efectiva en el sector de telecomunicacionés
donde América Móvil tiene acojonada a la emblemá
tica AT&T por fallas regulatorias.

Ya no hablemos de la crisis hídrica que la próxima
primavera afectará los ríos fronterizos y desate de
nueva cuenta la disputa por los "pagos de agua".

Vaya, hay temas suficientes como para que los
visitantes de alto nivel Sé traigan una casa de cam
paña y la instalen permanentemente en la plancha
del Zócalo. Pero no tienen tanto tiempo... y ya tienen
manera de acelerar esos procesos.
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AFAC detona crisis aeroportuaria, ajuste
a tarifas "tiro al aire" y urge revisar modelo
Ayer nuevamente una disposición de política
pública tuvo una fuerte repercusión en la IP:
ahora los afectados son los grupos aeroportua
rios, esto es Asur de Fernando Chico Pardo,
GAP que dirige Raúl Revuelta y OM A a cargo de
Ricardo Dueñas.

Sus acciones tuvieron una fuerte caída:

Asur de 16.70%, GAP de 22.28% y OMA casi
26%, tras de que la AFAC de Enrique Vallin co
municara su decisión de modificar los térmi

nos de las bases de regulación tarifaria con
templados en los títulos de concesión que da
tandel998.

Dicha autoridad está facultada como parte
de la SICT, pero las formas fueron imprudentes,
dado que los inversionistas coligieron una caí
da de los ingresos futuros de dichas emisoras.

La disposición obedece a la queja que ha
externado el presidente Amdrés Manuel López

ie avión en MéxicoObrador de que los boletos di
UA. Las aerolíneasson caros y un factor es el T

llevan años con el mismo recl.amo.
Con Felipe Calderón hubo incluso una larga

los mecanismositardiscusión para transparem
el Plan Maestroque se siguen para determinar

de los grupos aeroportuarios que se establece
cada 5 años.

No necesariamente muíChas de las inver
finalvanendetrisiones se justifican, lo que al

mentó de los costos de aero]ilineas y pasajeros,
izó. Ahora ademásComo quiera no se a van
deterioro déla suconla austeridad hay un serio
ltanes se realizan,pervisión para ver si las inviersi

Vaya en Cancún hay algunas terminales que no
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están lejos de la pésima situación del AICM.
Pero además advierte el experto en aero

náutica Carlos Torres, aunque se ajusten las
tarifas aeroportuarias, quedará por verse si las
aerolíneas lo trasladan al público. Lo más pro
bablees que mejor lo abonen a sus utilidades.

Torres remata que la intención de abaratar
las tarifas de los grupos aeroportuarios "podría
resultar un balazo al aire".

En todo caso tras 26 afios de que se elaboró
el esquema de los aeropuertos, quizá lo que
convendría es revisar el modelo de las conce

siones. Dependen demasiado de los ingresos
aeronáuticos y no tanto de los comerciales.

Como quiera ahora incertidumbre con los
aeropuertos.

ACREEDORES DE RUGA DIVERSOS
ARREGLOS Y CONCURSO PARA LARGO
Le platicaba de la alianza del fondo Altor Capi
tal de Fernando Apórtela con Amerra Capital
de Craig Tashjian para hacer buenos los dere
chos litigiosos que este último tiene a favor so
bre un crédito vencido y tratar de sacar adelan
te al emproblemado Ingenio Puga de Oscar
Garciarce Mufiiz. El arreglo sin embargo es sólo
el intento de uno de los acreedores. Hay mu
chos otros en un concurso que recién inició.
Vaya hay otros esfuerzos similares entre la
masa de afectados de un pasivo por unos 4,000
mdp. De ahí que el asunto va para largo. Ade

más el conciliador es quien deberá definir la
mejor opción.

DESAPARECE NEXIMO, SURGE IAD
MÉXICO Y APUESTA A CRECER
La firma inmobiliaria digital Neximo creada en
2018 por el empresario francés Karim Goudia
by acaba de cambiar su identidad. Ahora será
iad México fruto de un par de capitalizaciones
por 5 mdd con las que asumió el control accio
nario la multinacional iad International que
opera en 7 países y que preside Malik Benrej
dal. Hay la intención de inyectar otros 5 mdd
para impulsar un mayor crecimiento.

INCENDIOS GRAN DESAFÍO Y 6° EXPO
EN WTCEL10 DE OCTUBRE

El próximo 10 de octubre iniciará la 6° Expo Fire
Protección International Master Class. Es en

cabezada por el Consejo Nacional de Protec
ción Contra Incendios (CONAPCI) y la Asocia
ción Mexicana de Rociadores Automáticos.

También apunte a Virginia Sendel, mandamás
de la Fundación Michou y Mau. Vendrán ex
pertos de distintas partes del mundo y discuti
rán sobre técnicas y protocolos en la materia.
Será en el WTC. Por ahí también losé Abugaber
presidente de Concamín.
 i

(paguilar.dd
albertoaguilar(5)dondinero.mx
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Señales financieras
Benjamín Bemal
Atento a las variables macro: hay que ver cuáles

bajan

GPS FINANCIERO. El IPC de la BMV abrió en
52,505, cierra el viernes sobre 51.351. (dos sema
nas antes estuvo en 53,145) Así que baja casi dos
mil puntos: en dos semanas. El cete de 28 días paga
11 a 11.25% El dólar estuvo inquieto al alza, termi
na en 17.11 hasta 18.00 El euro cotiza en 18.22 y el
petróleo wti sube a 90.3 Atento a las reducciones
leí IPC.
CURVAS CON NIEBLA. La semana está marca

da por el triunfo de Claudia Sheinbaum en el puesto
de extraño nombre, que quiere decir que es la favo
rita del profesor, para competir por la máxima silla
del país. También por la queja de Marcelo Ebrard a
quien le pediría que publique su carta quejándose
ante las autoridades de su partido político, Morena.
Suponemos que dice lo que declaró ante los medios
"Que no se contaron los votos al 100%, sino una
muestra que se pondera, que no es creíble que haya
ganado la candidata, limpieza de los recuentos, en
una palabra, que se reponga el procedimiento, etc.
etc.' Hará una gira por el país para quejarse ante
todos de este abuso, según dice. No imaginamos, si
es truco, que va a pedir a cambio de su silencio, si
ya tuvo la Secretaría de Relaciones Exteriores, ¿qué
le podrían ofrecer?
ROJO. Y claro el tema más relevante es el presu

puesto de egresos que se discutirá en la Cámara de
Diputados. Veamos: déficit presupuestal histórico,
o sea, propone gastar más que los ingresos por im
puestos, derechos, aprovechamientos etc. Este gasto
en exceso se tiene que equilibrar con deuda publica
o emisión monetaria (que generalmente ocasiona
devaluación) ya no vale recortar a las dependencias
porque eso yá se está haciendo. Ya que hay recortes
en materia de salud, Educación, Suprema Corte e
ESTE, así como a otras dependencias.
AMBAR. Ha mostrado cautela presupuestal el

presidente AMLO, pero, ha dejado de tenerla en
año electoral. Hasta ahora la tasa de inflación ha
sido moderada, el superpeso como en otras oca
siones anuncia que algopuedepasar, el maquillaje
al empleo sigue funcionando, y así varios temas se
cuidaron. Ha soltado las amarras y aumenta el défi
cit presupuestal de 3.9 a 5.4% del P1B (Que en 2021
era de 1,273 billones de dólares, échele cuentas)
Este tipo de combinaciones de formas de allegar

se recursos con gran frecuencia acaban en inflación
o devaluación, que le tocaría afrontar al siguiente
mandatario, quizá generaría una frase como aquella
de "Estaba sostenida con alfileres Para qué se los
quitan" Hay que ver que solución toman ¡os dipu
tados ante tal proyecto del presupuesto de Egresos

y ver las alternativas de solución. En los "Criterios
Generales de Política Económica (CGPE) enviado
a las cámaras está un déficit público de 4.9% del
P1B" Moodys.
El gasto público propuesto sigue creciendo, las ta

sas de interés altas son muy buenas para atraer ca
pital golondrino, pero malá para atender (pagar) la
deuda interna.
La deuda pública en 2018 era de 10 billones

829,906, pasa a 14 billones 224,400 en julio 2023.
Para fines de 2024 pasará a ser de 16 billones de pe
sos.

Los Ingresos del Estado serán en 2024 de 7 billo
nes 329 mil millones de pesos. Para netear con los
gastos necesita 1 billón, 864,872 millones de pesos.
CRASH. Moodys alerta sobre el paquete fiscal, el

sobrecalentamiento que puede provocar un paquete
con crecimiento excesivo: "con déficit elevado, ma
yor a 5% del Producto Interno Bruto" Bank of Ame
rica dice: "El principal impulsor del deterioro fiscal
será el aumento del gasto propuesto de 1.2 puntos
del PIB respecto a 2023, la mayor parte destinada
a programas sociales como la pensión a los adultos
mayores" y •• ic "presionaría la política monetaria y
la tasa de inflación en el país'3
LLANTA PONCHADA. Señalan en La Jornada:

"Los jóvenes no creen que el Congreso federal o las
elecciones sean parte esencial de un sistema demo
crático; sólo 25 por ciento pensaban que sí lo eran".
Eso aunado a otros datos que hemos incluido en esta
columna, como que los jóvenes no piensan votar, los
de menos edad no creen en los medios informativos,
que los indecisos y algunos votantes más, deciden en
la fila para sufragar a quién le van a dar su voto.

VEA SU MAPA. Ruiz Healy Times dice
que: "Somos el 33° mejor país del mundo
de acuerdo con el ranking de los Mejores
Países que cada año elabora la empresa de
medios digitales US News & World Report.
Los 10 mejores son Suiza, Canadá, Suecia,
Australia, Estados Unidos, Japón, Alema
nia, Nueva Zelanda, Reino Unido y Países
Bajos"
Se tiene en cuenta: Emprendimiento

(14.13 %): población educada, emprendedo
ra, innovadora, ofrece fácil acceso al capital.
Calidad de vida (14.12 %): un buen mercado
laboral, asequible, económicamente estable.
Agilidad (14.02 %): adaptable, dinámico^
moderno, progresista, receptivo. Propósito
social (12.83 %): se preocupa por los dere
chos humanos, el medio ambiente, la igual
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dad de género y libertad religiosa. Agente
de cambio (11.54 %): diferente, distintivo,
dinámico, único. Influencia cultural (10.44
%): culturalmente significativa en térmi
nos de entretenimiento, moda, feliz, tiene
una cultura influyente. Patrimonio cultural
(3.13 %): culturalmente accesible, una rica

historia, buena comida, muchas atracciones
culturales y geográficas. Y hay más condi
ciones.
<Fascismo y Populismo es lo mismo

Parkímedes. Valet de mi colonia.
¡Cuente un chiste y sea feliz!
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La urgencia
de recursos
Desde oh SO entregó al Poder Eégisla

livo el Paquete Económico para 2024, y
empezaron las más ásperas cirílicas a la
Seerelaría de Hacienda por su propues
ta de elevar el enorme endeuflamienio
que ya leñemos, en pesos y en dólares,
que generan jorobas de pago excesivas

a fui uro y un gravísimo déficit en el presupuesto, en los
corrillos financieros,económicos y de negocios corrió el
temor de que el gobierno de la 4T, con todos los instru
mentos que pósee, buscará allegarse recursos por lorias
las vífisque uslerí se ptieria imaginar

Así, el S VI lia enviado miles de avisos o créditos fis
cales en los que nolifica presumas (leudas por incum
plimienlo de pago de impuestos, aunque asios hayan
sirio liquidarlos.

Al igual que Grupo México, hay miles de causantes
¡cautivos que enfrenlan al SAI, pero que aforl uñada
mente son apoyados por la Procuraduría federal riel
Contribuyente (Proriecon) en contra de los abusos de
la aitlcridad fiscal.

Por cierto, es posible que el SAT pierda, como en el
pasario, más rie la milad rie los litigios en los tribunales
fiscales, porque no le interesa la capacitación y actua
lización desús abogados, y mucho menos se ocupa o
preocupa por reinvertir parte de su presupuesto en el
uso de la tecnología fie punta para siquiera dar un poco
de Solución a las decenas de miles de usuarios qué de

mandan la emisión de un simple REC o piden una cita
por internet, Al SAT Sólo le interesa recaudar.

EL VALOR riel riólar empieza fortalecerse, debido a las
expectalivas.de que las tasas.de interés en MU permanece
rán elevadas por más tiempo del previsto y la resistencia
fie su actividad económica.

No obstante lo anterior, el peso mexicano se maní ¡ene
fuerte, pero ya no hay margen para esa .tendencia, y las ga
nancias que obt uvo en lo que va del año ya se perdieron
Aunque hay excedente, rie dólares en nuestra eco

nomía mexicana'; un alto diferencial de lasas con res
pecio a los bonos riel Tesoro, y sólidos fundamentales
macro, el peso mexicano l ¡ene a depreciarse porque
los mercados ya lomaron fie manera negativa la laxitud
en la disciplina fiscal que había presentado e' gobierno
federal hasta 2023.
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Visita nuestro
sitio web para leer la columna completa. A,IBKÍ www.contrarepl1ca.mx

Un caso patente es Grupo México, que
dice sostener una querella fiscal en
contra de una de sus subsidiarias, pero
el consorcio de Germán Larrea fue

enfático en señalar que lia cumplido
con el pago de todos los impuestos
debidos y que existen los comprobantes
de las significativas cantidades que
han cubierto en años recientes.
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Columnas Económicas

Gerardo Flores Ledesma

Costo: 51,132


	10
	14
	15
	18
	21
	27

